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Коммунист и партийная печать Новости

Локомотив 
без мотора

В деле политического воспитания коммунистов и всех трудящихся XIII 
съездом КПРФ особо отмечена роль партийной печати. Перед партий-

ными комитетами всех уровней поставлена задача: обеспечить в 2008—2009 
годах двукратное увеличение подписки на орган ЦК КПРФ – газету “Правда” и 
удвоение тиражей региональных изданий. Рост подписки на коммунистичес-
кую прессу и эффективность работы по ее распространению названы в числе 
главных критериев оценки деятельности партийных отделений. 

(Окончание на стр. 2)

ВСЁ ЭТО, РАЗУМЕЕТСЯ, 
не случайно. Задача, сфор-
мулированная В.И. Лениным 
перед партийной прессой у 
самых истоков её рождения 
— быть коллективным пропа-
гандистом, агитатором и ор-
ганизатором масс, — как ни-
когда актуальна и сегодня в 
политической борьбе с анти-
народным режимом, обрека-
ющим страну на жизнь в ус-
ловиях дикого капиталисти-
ческого рынка, финансово-
го и экономического кризиса, 
назревающей социальной ка-
тастрофы. Без политическо-
го печатного органа, как под-
черкивал Ленин, “абсолют-
но неисполнима наша зада-
ча — сконцентрировать все 
элементы политического не-
довольства и протеста, опло-
дотворить ими революцион-
ное движение пролетариата”. 

Двукратно увеличить под-
писку на “Правду”, главную 
газету партии,— по силам ли 
это партийным комитетам, 
нашим региональным, мес-
тным и первичным отделе-
ниям, действующим в глухой 
информационной блокаде, 
при непробиваемом, каза-
лось бы, засилье антикомму-
нистических голосов в теле- 
и радиоэфире, бесчисленных 
газетах и газетках, прикорм-
ленных властью и олигарха-
ми, всяческом противодейс-
твии местных властей? 

Опыт партийных отделе-
ний, где работа с “Правдой” 
и другими коммунистически-
ми изданиями входит в чис-
ло приоритетных, доказыва-
ет, что поставленная съездом 
задача вполне реальна. Да, 
при постоянном росте стои-
мости изданий и их доставки 
не каждый, к сожалению, член 
партии, ее сторонник, осо-
бенно из числа пенсионеров 
или безработных, способен 
сегодня найти средства для 

подписки на газету по поч-
те. Но вот, к примеру, в Мос-
ковской области число под-
писчиков “Правды” по почте 
в наступившем году по срав-
нению с минувшим выросло 
почти на 20 процентов. И это 
в условиях кризиса, подтачи-
вающего и без того весьма 
скромные доходы наших чи-
тателей! 

Неплохо, с наращивани-
ем темпов, поставлена эта 
работа в Москве, Республи-
ке Татарстан, Краснодарс-
ком и Приморском краях, Но-
восибирской области и ряде 
других регионов. Альтерна-
тивная (менее затратная для 
читателей) подписка через 
партийные комитеты хорошо 
отлажена в Чувашской рес-

публике, Карачаево-Черке-
сии, Хабаровском крае, Ма-
гаданской, Ульяновской, Рос-
товской, Рязанской, Белго-
родской областях... Особо 
надо отметить организацию 
этого дела Воронежским об-
комом КПРФ (рост альтерна-
тивной подписки с 2005 года 
— почти восьмикратный). А 
весь “секрет” — в серьезном 
отношении к делу, четкой его 
постановке. Секретарь об-
кома З.Ф. Семенцова, отве-
чающая за распространение 
партийной печати, добилась, 

чтобы свежие номера “Прав-
ды” своевременно поступа-
ли во все 35 районов области, 
где секретари местных пар-
тийных комитетов через свой 
актив продолжают эстафету, 
обеспечивая контроль за до-
ставкой газеты каждому под-
писчику. Также чётко, без за-
держек, решаются вопро-
сы, связанные с оплатой под-
писки, денежными сборами в 
фонд газеты. 

Всё это не просто вопро-
сы “технического” порядка. 
За ними — уважение к газе-
те и её читателям. Именно так 
создается взаимное доверие 
между ними, рождается и ук-
репляется в людях чувство 
сопричастности общим идеа-
лам и общей борьбе. 

Примеры, достойные под-
ражания! Тем более что еще 
приходится встречать в чи-
тательской почте “Правды” и 
примеры иного толка. Жалу-
ются нередко люди, что газе-
ты доставляют им с большим 
опозданием, а иногда они и 
вовсе не приходят. В таких 
обстоятельствах всерьёз го-
ворить об “удвоении”, конеч-
но, вряд ли приходится, а вот 
разговор об ответственнос-
ти тех, кто манкирует своим 
партийным долгом, думает-
ся, крайне необходим. 

В ходе реализации постав-
ленных съездом задач полез-
но вспомнить об опыте станов-
ления партией своих печатных 
органов, укрепления их связи с 
массами, накопленном за бо-
лее чем вековую её историю. 
Здесь и знаменитые “копееч-

ные сборы”, которые помогали 
выстоять “Правде” в дореволю-
ционные годы, когда власти ду-
шили её штрафами, конфиска-
циями и запретами. В годы пер-
вых пятилеток роль газеты, её 
влияние в массах в значитель-
ной мере усиливали движение 
рабселькоров, институт уполно-
моченных “Правды” в трудовых 
коллективах и партийных ячей-
ках. Безусловно, могут помочь в 
пропаганде газеты, ее распро-
странении возрождающиеся 
в ряде регионов читательские 
клубы друзей “Правды”. 

Не должны оставаться в 
стороне от этого дела и дейс-
твующие в региональных за-
конодательных органах де-
путатские фракции и группы 
КПРФ. Вот, например, в 15 ре-
гионах страны газета “Прав-
да” вообще отсутствует в роз-
ничной продаже. За доводами 
местных чиновников Роспеча-
ти о якобы “нерентабельнос-
ти” или “невостребованности” 
газеты явно стоит давление 
местных “медвежьих” влас-
тей. Но здесь-то и повод де-
путатам вникнуть в ситуацию, 
изучить дело, выступить с со-
ответствующими запросами. 
Словом, проявить в борьбе за 
“Правду” бойцовский харак-
тер. Кстати, в этом отношении 
у партии давние традиции. Из-
вестно, какое значение при-
давал В.И. Ленин работе со-
циал-демократической фрак-
ции в Государственной думе 
четвертого созыва по укреп-
лению “Правды”. Вот, напри-
мер, строки из резолюции за-
седания ЦК РСДРП в Кракове 
(январь 1914 г.): “Без “Прав-
ды” вся думская работа поте-
ряет 99/100 своего значения. 
Работа по укреплению “Прав-
ды” есть теперь основа все-
го. Это, в буквальном смысле 
слова, — самая насущная, са-
мая важная очередная зада-
ча”. Сегодня коммунистичес-
кая печать тоже, как видим, 
действует в условиях блока-

ды. И это понятно. Ведь каж-
дый честный голос протеста, 
пробившийся сквозь плотную 
завесу официальной лжи, не-
сет потенциальную угрозу по-
казному “благополучию” оли-
гархического режима, не ус-
тающего даже под ударами 
обездоливающего людей кри-
зиса морочить народ сказками 
о “стабильности”. И на этом 
фоне партийным комитетам, 
первичкам и парторганизато-
рам, ведущим непосредствен-
ную работу с населением, осо-
бенно важно осознать: каждый 
новый подписчик “Правды” — 
это новый собеседник с газе-
той, а значит, и с партией, это 
человек, который придёт с га-
зетой к знакомым, соседям, 
в коллектив, где он трудит-
ся, чтобы поделиться обре-
тенной им правдой. Так мно-
жатся наши ряды, так вызре-
вают гроздья гнева и протес-
та, стремление подключиться 
к борьбе за изменение навя-
занного стране грабительско-
го порядка вещей, за победу 
народовластия и социализма.  
Каждый наш новый читатель — 
это потенциально и наш автор, 
делящийся с газетой своими 
болями, тревогами и надеж-
дами. Более 6 тысяч писем по-
лучила “Правда” в минувшем 
году от своих читателей. Око-
ло тысячи человек побывали 
в приемной и отделах редак-
ции. И многие наиболее ост-
рые, принципиальные выступ-
ления газеты появились как 
раз благодаря их предложени-
ям, соображениям, критичес-
ким замечаниям, подсказкам 
новых тем. Впереди у КПРФ — 
трудная политическая борьба. 
Здесь и выборные кампании, 
и подготовка к новому рефе-
рендуму... Борьба в уличных 
протестных акциях и на парла-
ментских трибунах. Борьба за 
права и интересы трудового 
народа, за социальную спра-
ведливость. И мощным под-
спорьем в ней, как и всегда, 
призвана стать боевая ком-
мунистическая печать — это, 
по Сталину, “самое острое и 
самое сильное оружие нашей 
партии”. 

www.gazeta-pravda.ru.

Впереди у КПРФ — трудная политическая борьба. Здесь 
и выборные кампании, и подготовка к новому референду-
му... Борьба в уличных протестных акциях и на парламент-
ских трибунах. Борьба за права и интересы трудового на-
рода, за социальную справедливость. И мощным подспо-
рьем в ней, как и всегда, призвана стать боевая коммунис-
тическая печать — это, по Сталину, “самое острое и самое 
сильное оружие нашей партии”. 

Актуальная тема

На последней сес-
сии Законодатель-

ного собрания принят ряд 
«антикризисных» законов. 
Пресса их достаточно ши-
роко прокомментировала, 
но хотелось бы ещё раз 
сказать несколько слов об 
их сути. 

Закон «О порядке пре-
доставления государствен-
ных гарантий Красноярско-
го края». Означает ли это, что 
такого Закона в крае не было? 
Был. С точно таким же назва-
нием. И принят был не во вре-
мя кризиса, а в 2004 году. Но 
положения прежнего Закона 
уже не отвечают сложившейся 
ситуации, и внесение в него 
изменений и дополнений оз-
начало только одно: это будет 
другой Закон. И он появил-
ся. Таким образом, государс-
твенные гарантии – это не 
«ноу-хау» сегодняшнего дня, 
продиктованное кризисом, а 
эволюция государственной 
политики, скорректированная 
с учётом реалий. Суть Зако-
на проста: средства краевого 
бюджета будут служить гаран-
тией муниципальным обра-
зованиям и юридическим ли-
цам, которые будут брать кре-
диты в банках. 

Второй Закон – «О госу-
дарственной поддержке 
организаций лесного ком-
плекса края в 2009 году». 
Объединяют эти два Закона 
ключевые фразы: «государс-
твенные гарантии», «госу-
дарственная поддержка». Ещё 
совсем недавно скороспелые 
нувориши презрительно кри-
вили губы: государственное 
не может быть эффективным. 
Только мы, частный бизнес... 
Сегодня не гнушаются стоять 
в очереди за государственной 
помощью как нищие за тарел-
кой бесплатного супа. Но не 
будем глумиться, а войдём в 
положение. 

Закон о поддержке лесно-
го комплекса, действительно, 
реакция на возникшую небла-
гоприятную ситуацию по экс-
порту готовой продукции ле-

сопромышленного комплекса. 
Сокращение темпов строи-
тельства жилья в США, Евро-
пе, на внутреннем рынке – это 
объективная ситуация, с ко-
торой не поспоришь. Но вот в 
числе причин необходимости 
господдержки были названы 
и другие: сокращение банков-
ского финансирования, повы-
шение процентных ставок и 
залогового обеспечения, со-
кращение сроков кредитова-
ния. Такая ситуация «взаимо-
действия» банковского сек-
тора и предприятий лесного 
комплекса вызвали снижение 
рентабельности продаж пи-
ломатериалов и сокращение 
производства.

Возникает вопрос: а как же 
понимать колоссальные де-
нежные вливания в банковс-
кий сектор, произведённые 
федеральной властью? По-
чему краевой бюджет дол-
жен расходовать свои средс-
тва – более 600 млн.рублей 
– на поддержание частного 
сектора? Из резервного фон-
да ежемесячно тратится 40–
45 млрд. долларов. Кудрин 
на днях признал, что инфля-
ция превысит установленные 
13%. Это сигнал о том, что пе-
чатный станок уже работает 
на полную катушку. И рост цен 
– тому подтверждение. Ответа 
на вопрос: «Где деньги, Зин?», 
как видно, не будет. Финансо-
вой поддержкой по вышеназ-
ванному закону смогут вос-
пользоваться около 30 пред-
приятий ЛПК, работающих в 
основном на экспорт. Что же 
касается остальных, как пра-
вило, местных ЧП, заготавли-
вающих, к примеру, дрова для 
населения, этот закон – не для 
них. 

Вообще, рассуждая о 
сегодняшней ситуации, 
приходится иногда испыты-
вать чувство недоумения. 
Больше половины работо-
способного населения, в том 
числе руководителей стра-
ны, регионов, получили об-
разование в советских вузах. 
И даже если политэкономию, 
философию и научный комму-

низм как учебные дисципли-
ны  учить, чтобы только  сдать 
экзамен, то самый закорене-
лый хвостист к концу обуче-
ния даже через «не хочу» усва-
ивал: экономические кризисы 
– это закономерное явление, 
присущее капиталистическо-
му способу производства. И 
когда сегодня кивают на Аме-
рику, мол, это она виновата со 
своим ипотечным кредитова-
нием, потребительской пси-
хологией (причём кивают те, 
кто совсем недавно призы-
вал учиться у этой самой Аме-
рики), опять пытаются людей 
увести в сторону от понима-
ния сути происходящего. 

Надо признать, что не Аме-
рика, а наша правящая и ин-
теллектуальная «элита»  с 
конца 80-х годов промывала 
мозги,  указывала на то, что 
главное – полные прилавки и 
свобода. Кого? Чего? Кому? 
Чему?

А на пути к этой мечте – 
коммунисты во власти. Всё 
очень просто. Это в истории 
было в начале 20-х годов: «За 
Советы, но без коммунис-
тов!». Тогда делегаты Х съез-
да ВКП(б) были брошены на 
кронштадский лёд. Было по-
нятно, что за коммуниста-
ми  наступит черёд и Советов. 
Идеи не ветшают, как платье. 
Этот лозунг  о Советах и ком-
мунистах со страниц учебни-
ка по истории партии шагнул 
в «перестройку» и вписался 
весьма органично, реализо-
вавшись именно по задуман-
ной схеме через 70 лет: в ав-
густе 1991 года были сметены 
коммунисты, а в октябре 1993 
года – Советы. 

В конце прошлого года вы-
шеназванная «элита» говори-
ла хором, что для России кри-
зис не страшен,  что он не на-
долго, что рубль не упадёт 
и т.д. Сегодня, когда рубль 
падает, опять появляются 
кашпировские от власти, ко-
торые убеждают, что умерен-
ная девальвация рубля при-

Какие требования коммунисты ставят перед властью

Обещаниями сыт 
не будешь

В минувший понедельник сотрудники обанкротив-
шейся компании «КрасЭйр» вышли на очередной пикет 
к краевой администрации.

Зарплату бывшие авиаторы до сих пор не получили. Люди 
уже пятый месяц сидят без денег: выплатили лишь по 1.200 
рублей. 

Авторадио.

На этом месте могла 
быть ваша реклама

Кризис проявляется самым неожиданным образом. 
В Красноярске пустует около трети рекламных щитов, а 
на некоторых улицах практически все... 

Четыре года назад ради рекламы перепахивали газо-
ны, сносили заборы, ломали и валили памятники. ... Снача-
ла реклама захламляла город, теперь она оставляет в его об-
лике белые пятна... Рекламные фирмы рекламируют свои 
возможности и скидки... Директор рекламной мастерской 
В.Романов рассказывает: 

– То, что рынок наружной рекламы перегрет, было понят-
но и год назад, и два года назад. Я думаю, здесь вмешает-
ся мэрия, наши градоначальники. Давно назрела необходи-
мость в демонтаже».  Между тем стоимость размещения бан-
нера в некоторых районах упала до 6 тысяч рублей в месяц 
вместо обычных 20–30...  

 Новости Афонтово.

Если мама заболела
Конституционный суд РФ уравнял права матери и 

отца при уходе за больным ребенком Конституционный 
суд РФ подтвердил права отца на оплачиваемый боль-
ничный по уходу за здоровым малышом, если мама 
сама заболела. 

Депутат краевого парламента Валентина Бибикова от-
метила, что решение Конституционного суда в очередной 
раз подтвердило, что государство уделяет особое внимание 
правам ребенка и родителей: 

– В последнее время меня радуют решения Конституци-
онного суда. Хочется верить, что последнее его решение бу-
дет выполняться. Полагаю, что и прокуратура за этим про-
следит. Надеюсь, принятое решение Конституционным су-
дом станет популярным среди молодых мужчин, которые не 
гнушались бы уходом за женой и ребенком.  

Радио КГТРК.

Молчать нет сил
Невыплаченную за два месяца зарплату и перевод 

на трехдневную рабочую неделю работники Дивногор-
ского завода электроаппаратуры еще терпели. Но когда 
в начале года предприятие официально перестало ра-
ботать – молчать уже не смогли. 

К первому января штат предприятия сократили почти на 
двести человек, увольнения продолжаются и сейчас. Погова-
ривают и о банкротстве предприятия. Планируется уволить 
еще более двухсот человек. В дивногорской прокуратуре о 
положении дел на заводе знают давно, но официально со-
трудники завода обратились туда лишь на днях. 

ТРК7.

Кризис дошел до 
«Единой России»

Как пишет сегодня газета «Ведомости», единороссы 
сворачивают проекты, сокращают расходы и оптимизи-
руют штаты. 

Представители нескольких региональных отделений пар-
тии сообщили, что ждут сокращения бюджетов на 15–20% и 
в связи с этим начали экономить. В ряде областей начались 
перебои с выплатой зарплаты единороссам. Так, например, 
источник в Карачаево-черкесском отделении пожаловался 
«Ведомостям» на невыплату зарплаты за январь. Источник в 
Московском отделении партии говорит, что задержка по зар-
плате сотрудникам исполкома — уже больше двух месяцев.

Эхо Москвы.

Юбилей товарища
55-летний юбилей отметил Сергей Николаевич 

Маслов.
В самые трудные годы он всегда был с партией, 

в первых рядах борцов за социальную справедли-
вость. Мы хорошо знаем его как человека с активной 
жизненной позицией: позицией коммуниста, гражда-
нина и патриота.

Желаем Вам, дорогой Сергей Николаевич, счас-
тья, здоровья, удачи во всех делах!

В.И. Островская уверена, что ее преемница 
Ю.В. Макух продолжит и приумножит добрые тра-
диции

После конференции в кабинете первого секретаря крайкома пар-
тии П.П. Медведева за чашкой чая собрались члены вновь избранного 
правления. В непринужденной обстановке шла речь о делах насущных

Делегаты решили организационные вопросы. Кон-
ференция удовлетворила личную просьбу В. И. Ост-
ровской об освобождении ее от обязанностей пред-
седателя регионального отделения. За многолетнюю 
и плодотворную работу Валентина Ивановна награж-
дена Почётной грамотой крайкома КПРФ, которую в 
торжественной обстановке вручил первый секретарь 
крайкома партии П. П. Медведев. 

На конференции проведены довыборы в состав 
правления регионального отделения ВЖС «Надежда 
России», а новым председателем единогласно избра-
на Ю. В. Макух. 

Юлия Владимировна – профессиональный педа-
гог, закончила педагогическое училище и педунивер-

ситет, член КПРФ с 2005 года, активно работала в от-
делении КПРФ Ленинского района.

Делегаты – В. Н. Лысенко (Курагинский район), Н. 
Л. Верхотурова (Минусинск), В.А. Аксёнова (Ужурский 
район), секретарь крайкома партии О. З. Демченко – 
рассказали о положении в своих регионах, поделились 
мнениями о совершенствовании работы районных и 
городских отделений Союза, называли точки прило-
жения сил. Общую тревогу у женщин вызывает обни-
щание населения, уничтожение системы образования 
и медицинского обслуживания на селе, неудовлетво-
рительная организация  питания школьников, бедс-
твенное положение многодетных матерей, угрожаю-
щее распространение алкоголизма и наркомании.

Перед делегатами выступил член ЦК КПРФ, пер-
вый секретарь крайкома партии, депутат Законода-
тельного собрания П. П. Медведев. Он отметил, что 
в условиях нарастающего кризиса деятельность Со-
юза будет, как и прежде, актуальной. Для краснояр-
ских коммунистов этот год будет годом активизации 
протестного движения, в котором Всероссийский 
женский союз «Надежда России» займёт достойное 
место в общих рядах протестного движения. Власть 
должна услышать его голос. П. П. Медведев выразил 
надежду, что отделения Союза будут работать в тес-
ном контакте с партийными организациями.

Александр КОЗЫРЕВ, фото автора.

Место в общих рядах
В минувшую субботу в Красноярске прошла внеочередная конференция регио-

нального отделения Всероссийского женского союза «Надежда России».
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Мэру не повезло 
с народом

НОВОЧЕБОКСАРСК. У здания городской администрации 
состоялся митинг. Его причиной стали резко возросшие комму-
нальные платежи. Горожане призвали к ответу мэра. 

Вскоре к инициативной группе стали подключаться жители 
близлежащих домов, прохожие, и через некоторое время почти 
двухтысячная толпа перекрыла движение общественного транс-
порта. Только после этого объясниться с народом вышел глава 
города Вениамин Артемьев, однако его объяснения не устроили 
собравшихся: люди негодовали по поводу двукратного повыше-
ния платы за отопление. По словам митингующих, выступление 
перед горожанами он завершил фразой: «Мне не о чем говорить с 
таким дурным народом».

После окончания митинга, по сведениям новочебоксарских 
коммунистов, органы МВД начали проводить задержания его 
участников. Для дачи объяснений в горотдел милиции был до-
ставлен первый секретарь Новочебоксарского горкома КПРФ А. 
И. Никонов. В связи с задержаниями депутат Госдумы РФ В. С. 
Шурчанов направил запрос к Президенту республики Н.В. Фё-
дорову.

Мигранты выручают
БЕЛГОРОД. Сайт коммунистов области рассказал об отчё-

те губернатора Белгородской области Е.С. Савченко о выпол-
нении программ социально-экономического развития области. 

Вот некоторые данные. Население области увеличилось на 6 
тысяч человек. Рождаемость увеличилась на 7,2%. Смертность 
остаётся недопустимо высокой, и потому вымирание населения 
области продолжается. В 2008 году потери от противоестествен-
ной убыли населения составили в среднем около 20 человек в 
день. Эти потери удаётся компенсировать за счёт притока миг-
рантов, которых в отчётном году в области обосновалось на пос-
тоянное жительство более 13 тысяч человек.

Мобильная 
приёмная

ТЮМЕНЬ. Горком КПРФ и комсомольцы проводят систем-
но информационную акцию – «Мобильная приемная Предсе-
дателя ЦК КПРФ Геннадия Зюганова». 

В Тюмени обкатали программу, посмотрели на реакцию жите-
лей, изучили их мнение. Решили продолжить с выездом в сель-
скую местность. Тем более что неоднократно поступала инфор-
мация от жителей близлежащих деревень о беспределе, который 
творят на местах местные руководители вместе с так называе-
мой «Единой Россией». Решили попробовать в Тюменском райо-
не, тем более там народ местами уже начал отказывать в доверии 
назначенцам «едроссов» и прокатывать их, выбирая своих из на-
рода. Экипаж в составе руководителя акции первого секретаря 
Тюменского горкома Динара Абукина и секретарей обкома и гор-
кома комсомола Елены Лукошиной и Егора Кремлева прибыл 
к месту проведения акции. Развернули флаги, поставили стенд. 
Подъехали милиционеры из района, убедились, что все законно, 
спокойно. А тут появилась крутая иномарка. Выходит вальяж-
ный дяденька, с ходу начал тыкать и кричать, чтобы убирались 
и что мероприятие незаконное, что сейчас всех арестует, что ему 
позвонили из областной администрации, чтобы разогнать комму-
нистов. Короче говоря, решил взять на испуг. Не на тех нарвался! 
Коммунисты имеют опыт протестных акций и прошли уличную 
борьбу с самых азов. Приехавшего чиновника с ходу осадили и 
начали доказывать, кто здесь хозяин положения. И получилось 
так, что сама местная власть организовала митинг, ибо на шум 
пришли жители ближайших домов, Что тут началось! Впервые в 
нашей практике жители начали стыдить зарвавшегося местного 
царька и предъявлять претензии к нему. Потом люди подходили 
и говорили: в следующий раз заранее сообщайте о своем приезде, 
позвоните, соберемся на квартире, позовем к вам людей. Моло-
дые коммунисты и комсомольцы, которые объединились вокруг 
Динара Абукина, смогут это сделать. 

Дойти до каждого
СВЕРДЛОВСК. На собрании парторганизации Нижней 

Салды прошло обсуждение новой Программы КПРФ, послед-
них выступлений Геннадия Зюганова и других лидеров КПРФ 
в связи с нарастающим экономическим кризисом. 

Участники собрания говорили, что люди интересуются новой 
Программой компартии. Народ понимает, что только КПРФ спо-
собна вытянуть народ из той трясины, в которую затянула нашу 
страну буржуазная власть. 

 

От Кургана 
до Австралии

КУРГАН. Счетчик официального сайта Курганского обкома 
КПРФ беспристрастно отметил, что уже более 20 тысяч чело-
век посетили его страницы. 

Для больших территорий это, может быть, не так уж и много, 
но для Курганской области – вполне весомо. Самое главное, как 
показывает анализ, что существенно выросло число посещений 
сайта в самой Курганской области. Еще три месяца назад наш 
сайт более активно посещали москвичи и свердловчане, сегод-
ня на первое место вышли зауральцы. Внимательно знакомятся 
с содержанием сайта в Омске, Новосибирске, Казахстане и Бело-
руссии. Немало посетителей имеется в Европе и Америке, Аф-
рике и даже в Австралии. Существенно растет ежедневное посе-
щение сайта. Есть надежда, что и в дальнейшем эта тенденция не 
только сохранится, но и усилится.

Полная поддержка
КЕМЕРОВО. Первый секретарь обкома партии Нина Оста-

нина проинформировала коммунистов об итогах встречи деле-
гации областного комитета с руководством ЦК КПРФ. 

Политическая линия областной парторганизации, направлен-
ная на независимость от власти, получила полную поддержку ру-
ководства ЦК КПРФ. Областная парторганизация и впредь бу-
дет опираться на поддержку Президиума ЦК. Бюро обкома про-
голосовало за освобождение от обязанностей второго секретаря 
Новокузнецкого городского отделения А. О. Бычева за грубые 
нарушения Устава КПРФ, невыполнение решений вышестоя-
щих органов. 

День «Правды» 
и другие даты

НОВОСИБИРСК. На заседании бюро обкома КПРФ 
принято решение провести в начале лета очередной фести-
валь оппозиционной прессы – День «Правды». 

Это лишь один из пунктов плана работы областной органи-
зации КПРФ на первое полугодие. Достойно коммунисты об-
ласти намерены встретить 1 Мая, День Победы и другие даты. 
Первый секретарь обкома Анатолий Локоть отметил, что одна 
из перспективных задач отделения – создание пионерской ор-
ганизации и предложил рассмотреть возможность включить в 
план соответствующие мероприятия. Депутат Госдумы Анато-
лий Локоть рассказал товарищам о прошедшем в Госдуме отче-
те правительства об антикризисных мерах. Руководитель юри-
дического отдела областного комитета КПРФ Виктор Кузне-
цов рассказал о ситуации на довыборах в областной Совет по 
округу № 20.

По материалам сайтов 
региональных отделений КПРФ.

КПРФ 
в регионах

Рубрику ведет 
Александр КОЗЫРЕВ Локомотив без мотора

Актуальная тема

Какие требования коммунисты ставят перед властью
несёт экономике России боль-
ше пользы, чем вреда. Однако 
даже не имеющие экономичес-
кого образования граждане ви-
дят, что больше от девальва-
ции выигрывают нефтегазовые 
компании, так как их выручка 
на 70% валютная.  Люди видят, 
что сегодня на валютном рын-
ке идёт игра на разнице курсов, 
богатые путём финансовых ма-
нипуляций  становятся ещё бо-
гаче. Член ЦК КПРФ Евгений 
Копышев в своей статье при-
зывает разъяснять гражданам 
суть происходящей деваль-
вации рубля как способа уси-
ления эксплуатации и грабе-
жа народа: «Так в чём же прав-
да удешевления рубля? А прав-
да в том, что буржуазная власть 
России – олигархи и их чинов-
ники – во-первых, озабочена 
спасением доллара, поскольку 
имеет свои сбережения только 
в иностранной валюте, и собс-
твенность за рубежом. Кроме 
того, своими действиями рос-
сийская буржуазия проявляет 
солидарность со своими зару-
бежными подельниками. Она 
усиливает эксплуатацию лиц 
наёмного труда, грабит пенси-
онеров и студентов, продол-
жая платить зарплаты, пенсии 
и стипендии в прежнем разме-
ре. И если рубль по сравнению 
с долларом подешевел с октяб-
ря по январь почти на 40%, с 23 
рублей до 33, то, следователь-
но, на 40% за это время воз-
росла эксплуатация человека 
труда, обнищали студент и пен-
сионер». 

Нефтегазовый сектор име-
ет преданное лобби во всех 
структурах власти, ведь и мно-
гие министры – уже капиталис-
ты и имеют свою долю в этих 
компаниях. Даже если посмот-
реть на наш край, то первыми 
«антикризисными» законами на 
самом деле были два закона, 
принятые вместе в Законом о 
бюджете края на 2009 год в кон-
це 2008 года: об освобождении 
предприятий Ванкорнефти от 
налога на имущество. А мы-то 
ждали золотого дождя от этой 
компании в краевой бюджет. С 
манной придётся подождать.

Как правило, люди ждут 
рекомендаций: что делать? 
Сегодня их дают все – и о том, 
где хранить деньги, в какой ва-
люте, стоит ли вкладывать в 
недвижимость и т.д. Мне же 
хотелось бы задать на воп-
рос «Что делать?» свой воп-
рос: «Если делать, то ради 
чего?  Какова цель деланья?» 
Если выжить, приспособиться 
и ждать очередного кризиса – 
все рецепты уже размещены в 
газетах, продиктованы на те-
левидении. Только надо пони-
мать, что «рынок» – это не га-
рантия благополучного житья-
бытья. Рынок – это расслоение 
на бедных и богатых, где бога-
тые становятся ещё богаче, а 
бедные – ещё беднее.  И сказ-
ки о Золушках, которые пока-
зывают в сериалах, – это не 
просто продолжение полити-
ки промывания мозгов вкупе с 
фильмами о страшном совет-
ском прошлом, это целенап-
равленная системная работа 
по дебилизации населения. 

О чём пишут в газетах? О 
потерях миллиардов у оли-
гархов. А что делают власти? 
Накачивая банки долларами 
из госрезерва, спасают Де-
рипаску, Потанина, Прохоро-
ва.  Очень опасаюсь, как бы и 
наши краевые инвестиции в 
лесной комплекс не осели бы 
в карманах определённых фа-
воритов власти. На камеры 
для новостийных передач го-
ворят об интересах отраслей, 
а в узком кругу «посвящённых» 
толкуют более откровенно. 

Владислав Сурков, идео-
лог партии «Единая Россия», 
оценивая пакет антикризис-
ных мер, предложенных этой 
партией, на учёбе партакти-
ва «ЕР» прямо сказал: «Бедо-
лагам, назанимавшим милли-
арды долларов на покупку ду-
тых активов, экстренная по-
мощь уже оказана. Тем, кто 
занимал тысячи рублей на хо-
лодильник, квартиру, образо-
вание, на потребление, коро-
че говоря, на жизнь – пока нет. 
Рабочим, офис-менеджерам, 
малому бизнесу пока не по-
мог никто. Им – пока – только 

взвинтили неподъёмную став-
ку по ипотеке. Потребовали – 
пока – досрочного погашения 
займа на машину. Перевели на 
неполную рабочую неделю. И, 
кажется, собираются уволить. 
Или уже уволили».  

Таким образом, они веда-
ют, что творят. О какой «эли-
те» в этом случае можно го-
ворить? У рыночников одна, 
но пламенная страсть: деньги, 
прибыль  любой ценой. Необ-
ходимым критерием оценки 
элиты, тем более националь-
ной, является ответственность 
перед народом и Родиной. По-
кажите хоть одного олигарха, 

кто соответствует этому кри-
терию. Это космополиты, для 
которых деньги не пахнут. Те, 
кто читает эти строки, может 
раздражённо сказать: мы это 
знаем. Знать мало. Надо пони-
мать и действовать. У В. И. Ле-
нина в «Апрельских тезисах» 
есть удивительно современ-
ная характеристика настро-
ения народа в период Фев-
ральской революции. Анали-
зируя «своеобразие текущего 
момента», он говорит о «до-
верчиво-бессознательном от-
ношении» масс к правительс-
тву капиталистов. Большинс-
тво населения сегодня  дейс-
твительно знает, что из себя 

представляет правящая вер-
хушка, но попадает  в старые 
сети: а кого взамен? 

В своё время В. И. Ленин 
не побоялся сказать: «Есть та-
кая партия!» Когда на июль-
ском Пленуме ЦК КПСС 1991 
года нужно было выполнить 
волю рядовых коммунистов, 
выраженную на партсобрани-
ях, и снять Горбачёва с поста 
Генерального секретаря впол-
не легитимно, партийные чи-
новники не сделали этого по 
этой же самой причине: а кого 
взамен? Через два месяца на-
шлось столько, что глаза раз-
бежались.  И – пластинки кру-

тится диск: в воскресенье, 
после митингов КПРФ, ЛДПР 
и самой «ЕР» Володин, один 
из лидеров этой партии, раз-
дражённо и нравоучительно 
поучал с экрана, по всей ве-
роятности, ещё не остыв от 
митинговых призывов: «А кто 
может?» Вот ещё одни неза-
менимые. 

От знания к осознанию – 
длинный путь. Когда размыш-
ляешь о 40 годах, в течение 
которых Моисей водил сопле-
менников по пустыне, то ка-
жется: много. А когда отнима-
ешь от 40 прошедшие 18 лет, 
оказывается, – уже половина. 
И новое поколение, не знав-

шее пустых прилавков, но уз-
навшее, что такое безработи-
ца, уже растёт. Сегодня это по-
коление растлевают: одевают 
в майки и кепки с определён-
ной символикой, учат кричать 
кричалки, зазывалки. Но про-
изойдёт осознание того, что 
их используют, затем разоча-
рование и отторжение. 

Сегодня можно говорить 
об антикризисных мерах и 
даже о национализации при-
родных богатств. Только ведь 
национализация – это пере-
дача собственности государс-
тву. Какому государству – это-
му, воровскому, защищающе-
му интересы Дерипаски? У нас 
есть примеры госкорпораций: 
«Газпром», «Роснефть». Так 
ведь это они задолжали де-
сятки миллиардов долларов. 
Национализация в этих усло-
виях – полумера без совер-
шенствования или изменения 
этого государства. В. И. Ленин 
это прекрасно понимал. Тезис 
о конфискации земель, нацио-
нализации – шестой в его ге-
ниальной работе. Первые же 
пять тезисов – политические: 
против войны,  «революцион-
ного оборончества», «никакой 
поддержки Временному пра-
вительству», за Республику 
Советов. 

Означает ли это, что нужно 
сегодня людей звать на бар-
рикады? Звать можно, но пой-
дут ли, ведь «доверчиво-бес-
сознательное» отношение к 
государству, Путину сохраня-
ется.  Интервью с митингов 
в Москве говорит о том, что 
люди и среднего, и старше-
го поколения, не все, конечно, 
но признаются в своей подде-
ржке нынешнего курса прави-
тельства. 

В то же время, судя по чис-
лу собравшихся на митинге на 
Красноярском комбайновом 
заводе, где в кадре то и дело 
мелькали лица представите-
лей администрации края, де-
путатов, их помощников, ра-
бочих было крайне мало, и они 
были «делегатами». Вызывало 
вопрос и место проведения 
– открытое пространство во 

дворе на фоне припорошен-
ных снегом комбайнов. Сов-
сем недавно директор ком-
байнового завода говорил о 
том, что сегодня комбайны на 
заводе собирают, но без мото-
ров – их купят весной. С точки 
зрения экономики – абсолют-
но правильное решение. Но 
когда видишь комбайн без мо-
тора на митинге в поддержку 
отечественного автопрома, 
то не покидает ощущение ка-
муфляжа, театра, игры, чего-
то бутафорского, несерьёзно-
го. Да и российская экономи-
ка как бы похожа на локомотив 
без мотора…

Почему митинг проведён 
был не в цехе? Не во время 
обеденного перерыва?  Ведь в 
советские годы не только соб-
рания и митинги проводили у 
станков, но и концерты. Мож-
но только догадываться: воз-
можно,  и в цехах не было ра-
бочих?

Сегодня главная задача 
партии – «разъяснять» «об-
стоятельно, настойчиво, тер-
пеливо» происходящее. Акту-
альность этих ленинских ре-
комендаций не утрачена до 
сих пор. И добиваться как раз 
того, чтобы помогали не толь-
ко миллиардерам, но и тем, 
у кого нет валютных счетов. 
Борьба за снижение нало-
гов для мелкого бизнеса, за 
уменьшение арендной пла-
ты за снимаемые помеще-
ния, введение прогрессив-
ной шкалы налогообложения 
для физических лиц; сниже-
ние тарифов на электричест-
во, коммунальные услуги, же-
лезнодорожные пассажирс-
кие перевозки; заморажива-
ние цен на продукты питания, 
лекарства; борьба за повыше-
ние пенсий и зарплат, т.е. по-
вышение покупательской спо-
собности населения  – далеко 
не полный перечень требова-
ний, которые коммунисты ста-
вят перед властью.

Валентина БИБИКОВА, 
депутат фракции КПРФ 

Законодательного собрания.

Грани кризиса

Тракторный концерн отказался 
от строительства завода в 
нашем крае
Проект, оценивавшийся в 2,5–3 млрд. рублей, признан неце-

лесообразным из-за отсутствия спроса на подвижной состав со 
стороны основного заказчика этой продукции – ОАО «Российские 
железные дороги» (РЖД). 

Такова причина отказа концерна «Тракторные заводы» от строитель-
ства в Назарове завода по выпуску железнодорожных вагонов. Об этом 
сообщил газете «Коммерсантъ» исполнительный директор КЗК Андрей 
Вольф. «В отрасли кризисная ситуация, РЖД не представляет заявки на 
продукцию завода. Кроме того, подобные действующие производства 
остановились... Мы пока не видим целесообразности продолжать про-
ект», — пояснил Вольф.

Отметим, концерн «Тракторные заводы» запланировал перепрофи-
лировать назаровский филиал КЗК под выпуск железнодорожных гру-
зовых вагонов грузоподъемностью 90 т в прошлом году. При этом про-
изводство сельхозтехники предполагалось перенести из Назарова в 
Красноярск. Объем инвестиций в производство вагонов был оценен 
«Тракторными заводами» в 2,5–3 млрд. руб. Тогда Вольф отмечал, что 
руководство РЖД заверило основного инвестора проекта — «Трактор-
ные заводы» — в том, что «готово приобретать 100% продукции наза-
ровского филиала КЗК».

«На сегодняшний день собственником предприятия было принято 
решение о приостановлении начала активной деятельности ООО «Наза-
ровский вагоностроительный завод».  

К моменту продолжения реализации проекта правительство края бу-
дет готово обсудить перспективы дальнейшего сотрудничества с кон-
церном «Тракторные заводы», – цитирует газета министра промышлен-
ности и энергетики Красноярского края Дениса Пашкова.  

По мнению аналитиков, отказ от инвестпроекта обусловлен, в пер-
вую очередь, сокращением инвестпрограммы РЖД. Не исключено, что 
спрос на продукцию завода появится и проект будет реализован до кон-
ца. Но рассчитывать на это сейчас пока не приходится.

Сибирское агентство новостей.

С начала года в крае выявлено 
12 игорных заведений
Их работа прекращена. Игорный бизнес в крае запрещён с июля 

2007 года. 
Но, как отмечают в краевой милиции, владельцы незаконных игро-

вых заведений маскируют их, например, под «стимулирующую лоте-
рею» или «интернет-кафе». Один их таких объектов на днях был обнару-
жен правоохранительными органами и закрыт в Красноярске на улице 
Парашютной. Милиционерами изъято 7 компьютерных системных бло-
ков. Организаторам этого игорного заведения, работавшего под вы-
веской «Стимулирующая лотерея», грозит штраф. Его размер депута-
ты Красноярского края на январской сессии увеличили. Юридические 
лица за нарушение закона о запрете на игорный бизнес должны будут 
заплатить от 500 тысяч рублей до миллиона, а физические – от 30 до 50 
тысяч.  

 «Русское радио – Красноярск».

Цены на лекарства в крае 
выросли в среднем на 10%
Такие цифры были озвучены на общероссийском селекторном со-

вещании по льготному лекарственному обеспечению. Специалисты ут-
верждают, что рост цен в нашем регионе не превышает общероссийс-
кого уровня, а ассортимент препаратов достаточно большой. Если часть 
лекарств значительно подорожает, их будет чем заменить. Также в ми-
нистерстве здравоохранения края подвели итоги работы горячей ли-
нии по вопросам. лекарственного обеспечения. За год поступило око-
ло 3500 обращений. В основном они касались отсутствия лекарствен-
ных средств. 

 «Новое утро», ТВК.

Реформой – по армии
В Министерстве обороны России и Законодательном собрании края 

обсуждается вопрос, быть ли в Красноярске гарнизонному госпиталю. 
В Минобороны считают, что скоро необходимость в гарнизонном 

госпитале отпадет, так как планируется полномасштабное сокращение 
армии. Например, сейчас в нашем крае готовятся к передислокации в 
Иркутскую область артиллеристы, а одну из частей железнодорожных 
войск закрывают. В Законодательном собрании не согласны с военным 
министром. Депутат Юрий Швыткин говорит: «Личный состав неизвест-
но куда денется, а самое важное – где будем лечить ребят?..». Вопрос о 
сохранении госпиталя обсуждают в краевом парламенте.  

Радио «Шансон».

Много лет спустя
В школе №  64 прошла встреча выпускников 1965 и 

1966 годов. Для них ученики 10-х – 11-х классов 
организовали экскурсию по нашему школьному музею. 

Большой интерес у гостей, безусловно, вызвали фото-
графии прошлых лет, бережно хранящиеся в залах музея. 
Бывшие выпускники радовались, узнавая себя, своих учите-
лей и одноклассников на фото, рассказывали нам, будущим 
выпускникам, интересные истории  о том, какой момент за-
печатлел фотограф. И поверьте: в их воспоминаниях было 
столько занимательного! Именно руками этих людей созда-
валась школа. Так, уже в первые годы её существования уче-
ники под руководством директора  Саковича П.Ф. посадили 
деревья, которые и сейчас у нас на школьном дворе. У сов-
ременных же школьников, например, нет столь масштабных 
выездов на природу, и мы, к сожалению, не так горим на об-
щественной работе.

По завершении экскурсии в книге отзывов наши посети-
тели оставили тёплые пожелания участникам совета школь-
ного музея и благодарные слова в адрес тех, кто заботится 
о музее, сделал его таким, каков он сейчас. По словам на-
ших бывших выпускников, музей очень изменился  по срав-

нению с теми  временами, когда учились они, и отличается, 
прежде всего, своим высоким профессиональным уровнем. 
«Спасибо за то, что храните прошлое таким, какое оно есть, 
– родным и неоднозначным. Спасибо за трепетное отноше-
ние к истории школы, за аккуратность и ваши горящие гла-
за», – такие записи в журнале для посетителей залов школь-
ного музея не редкость, но в этот день они имели особый 
нравственный смысл. 

В течение встречи ребята задавали гостям вопросы, на 
которые получили исчерпывающие ответы. Среди вопросов 
были, например, такие: «Какой у вас был самый любимый 
предмет?», «Ваш любимый учитель?», «Что запомнилось вам 
больше всего из школьной жизни?». Самое удивительное, 
что гости  охотно шли на диалог, и было понятно, что школа и 
педагоги  навсегда остались в сердцах этих людей!

Мне бы хотелось, чтобы сегодняшним  выпускникам тоже 
было что вспомнить по прошествии многих лет. Но для этого 
каждому нужно «найти себя», сделать так, чтобы школьные 
годы не прошли даром.

Ксения ТРИМАСОВА, 10 а класс.

Листовка в газете
«Мы не сеем, не пашем, не строим.

Мы гордимся общественным строем!».
Это слова песни чиновников из фильма 

«Забытая мелодия для флейты».
Прозвучавшая впервые 20 лет назад, эта песня как никогда актуальна в современной Рос-

сии, в которой армия чиновного люда превысила все мыслимые размеры. Им кризис – ни-
почём: чиновники хотят оставаться у корыта.
 За последние 10 лет их ряды выросли в 1,5 раза: с 1.092.900 в 1996 году до 1.577.200 в 2006 
году.
 Cредняя  зарплата чиновного люда выросла  с 13.783 рублей в 2004 году до 25.000 рублей в 2007 
году. Причем это только «голое» жалование – без накруток, надбавок. Смело умножайте цифру на два 
– таков оклад «слуг народа». Средняя зарплата самого же народа выросла за этот же период с 6. 739 
до 13.593. Правда, без надбавок. Народу они не положены.
 Оклады российских чиновников сопоставимы с жалованьем их коллег в Америке и Европе, чего не 
скажешь о российских бюджетниках.
 Мосгордума в конце прошлого года приняла бюджет-2009, в котором расходы на образование 
урезаны на 25 млрд. рублей, а на здравоохранение – на 24 млрд. рублей. На сэкономленные деньги 
продолжается строительство санатория на берегу Мёртвого моря в Израиле, где будут отдыхать «про-
стые москвичи».
 Губернатор Забайкальского края Равиль Гениатулин вводит должности 16 представителей губер-
натора. Для этого потребуется 16 автомобилей, 16 офисов со штатом чиновников, которые там будут 
сидеть. 
 На каждые 100 россиян приходится 1 чиновник и 1 учитель. Но разве можно сопоставить их нуж-
ность обществу?

 Зарплата депутатов Госдумы с 2009 года вы-
росла на 13, 5 %. В Думе появилась новая фишка: 
теперь важно не только сколько у тебя денег, но  и 
как выглядит кредитная карточка. Последний писк 
моды: черная карточка с золотым напылением, ин-
крустированная бриллиантами.
 А как за рубежом? В условиях кризиса Франция 
число чиновников сокращает в 2009 году вдвое. 
Германия увольняет 8.000 «белых воротничков».
 «Пока высших чиновников государства будут 
охранять так, словно они находятся в оккупирован-
ной стране, ровно до тех пор чиновничество будет 
плодиться, жиреть и хамить нам за наши же де-
ньги».

Писатель Михаил ВЕЛЛЕР.
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«Вертикаль» 
даёт сбои 

Сторонники Медведева полагают, что стране 
нужно нечто большее, чем давление и удары ку-
лаком по столу.

На первый взгляд, картина все та же: оппозиция собра-
лась на несанкционированный митинг, к ней быстро присо-
единился ОМОН, кого-то не пустил, кого-то пнул, кого-то 
арестовал. 

Но если приглядеться, можно заметить и новые для рос-
сийской действительности нотки. Например, акция автолю-
бителей во Владивостоке – начиная с декабря прошлого года 
они протестуют против крайне непопулярного в народе повы-
шения пошлин на импорт автомобилей. Протестующих тради-
ционно разогнала милиция, но не местная – а специально при-
бывший подмосковный ОМОН. Неожиданный визит москов-
ских гостей был связан с очевидным нежеланием местного ру-
ководства региона применять силу против митингующих. 

Приморский вояж ОМОНа – 9000 километров только в 
одну сторону по железной дороге – с целью разогнать локаль-
ную демонстрацию выдает некоторую нервозность российс-
кой политической элиты. Попытка местных властей избежать 
жесткого разгона демонстрантов говорит о том, что путинская 
«вертикаль власти» начинает давать сбои. Растущее напря-
жение может подтолкнуть власть к самым жестким и непри-
ятным шагам. «Вертикаль больше не работает. Указания свер-
ху приходят, но не исполняются низами. Потому что бюрокра-
ты начинают преследовать свои интересы, искать собственную 
позицию в сложившихся условиях. Это напоминает советскую 
номенклатуру, когда решения сверху притормаживались вни-
зу. И это напоминает нам о распаде Советского Союза», – де-
лится своими впечатлениями о последних месяцах политолог 
Дмитрий Орешкин. 

Придя к власти в 2000 году, Путин усердно трудился над со-
зданием централизованной авторитарной системы правления. 
Политика принуждения сыграла немалую роль в создании та-
кой системы. Но более всего стратегия Путина полагалась на 
широкую сеть покровительства, что опять же подозрительно 
напоминает советские правительственные традиции. Соглас-
но этой стратегии ключевые посты, привилегии, сферы бизне-
са и отрасли распределялись по всей стране между лояльны-
ми Кремлю фигурами в обмен на послушание и покорность. 
Но падение цен на нефть и кризис российской экономики су-
щественно ударили по «кремлевским бонусам». Власти сегод-
ня оказалось попросту нечем поощрять «своих людей». Казав-
шаяся абсолютно стабильной система пошла трещинами. 

 «Сторонники Путина предпочитают усиливать админист-
ративное давление. Сторонники Медведева полагают, что стра-
не нужно нечто большее, чем давление и удары кулаком по сто-
лу. По их мнению, власти нужно большее понимание экономи-
ческих интересов и рациональной политики», – характеризует 
ситуацию Дмитрий Орешкин. 

Путин и Медведев тем временем делают многое, чтобы эти 
трения оставались для публики незаметными. 3 января, на-
пример, российское телевидение транслировало их единение 
на курорте в Сочи – президент и премьер наслаждались сов-
местными лыжными прогулками и мирно пили чай. Как бы 
они ни старались продемонстрировать свое единство, анали-
тики отмечают растущую борьбу между их командами. Путин, 
безусловно, остается главным. Но в последнее время независи-
мость президента Медведева стала ощутимой. 

Например, Медведев поручил администрации переписать 
закон, определяющий ответственность за государственную из-
мену и шпионаж: его первоначальная формулировка, состав-
ленная администрацией Путина, возмутила правозащитников, 
усмотревших в нем множество спорных моментов. После де-
кабрьских митингов во Владивостоке Путин хотел отправить 
в отставку руководство приморской милиции, отказавшееся 
разгонять демонстрантов. Но Медведев с решением премьера 
не согласился. Медведев также публично подверг критике пра-
вительство, упрекнув его в медлительности при принятии ан-
тикризисных мер. 

Президент в целом стал менее застенчив в использовании 
своей власти. Он назначил своего оппонента, бывшего оппози-
ционера Никиту Белых губернатором Кировской области. И, 
возможно, именно он причастен к тому, что силовикам не уда-
лось назначить руководителем «Норильского никеля» своего 
кандидата – Сергея Чемезова. Пост в итоге достался Алексан-
дру Волошину, бывшему главе ельцинской администрации. 

«Медведев действует аккуратно. Он понимает, что реаль-
ные рычаги власти по-прежнему в руках Путина. Но чем хуже 
становится экономическая ситуация, тем больше людей винят 
в этом Путина», – объясняет Дмитрий Орешкин. 

Появляются и признаки грядущих жестких мер, которы-
ми власти будут защищать режим. Госдума уже отменила суд 
присяжных по делам о терроризме, захвате заложников, орга-
низации незаконных вооруженных формирований, массовых 
беспорядков, государственной измене, шпионаже, подстрека-
тельстве к мятежу, вооруженному восстанию и саботаже. Ев-
гений Волк уверен, что власти не станут сомневаться и сразу 
применят силу, если почувствуют угрозу действующему режи-
му. «Если ситуация будет ухудшаться и возникнет реальная уг-
роза революции, власть без сомнения применит самые жест-
кие меры». 

Радио «Свобода».

Засуетились…
Партия власти теряет ореол победителя
 и испытывает трудности с набором новых членов
Сразу из нескольких источников «НГ» стало известно, 

что руководство «Единой России» в последнее время про-
являет серьезную обеспокоенность ситуацией в партии. Как 
оказалось, ЕР плохо приспособлена к ведению жесткой по-
литической борьбы в неблагоприятных экономических усло-
виях. 

Уже снижена до 50% контрольная планка по голосованию 
на мартовских региональных выборах. И в три раза умень-
шен плановый норматив сборов взносов по регионам. Усиле-
ны меры по вовлечению в партию новых членов – как выясни-
лось, многолюдным митингам в поддержку правительства не 
хватает массовки. 

Одним антикризисным лекарством верхушка ЕР признала 
активизацию уличной партийной жизни. По партийной вер-
тикали спущено распоряжение плотно заняться организацией 
митингов и других массовых мероприятий. При этом соревно-
вание с КПРФ идет уже не скрыто, а вполне официально. Пос-
тавлена задача собирать митинги более массовые, чем комму-
нистические. 

По данным «НГ», в последнее время руководство «Единой 
России» несколько раз в узком кругу совещалось на тему: что 
же делать? Единороссы серьезно обеспокоены падением свое-
го авторитета – причем не только среди рядового электората, 
но и регионального чиновничьего класса. 

Партия, высказывалось на этих совещаниях, не должна до-
пустить массовых социальных волнений, управлять которыми 
она явно не будет способна. Поэтому, например, Борис Грыз-
лов на таких совещаниях и настаивал, чтобы гражданам пар-
тийцы сейчас говорили все что угодно и обещали буквально 
все подряд – лишь бы не допустить неконтролируемого разви-
тия событий. Кроме того, уверяют источники в ЕР, партия на-
ходится теперь в очень неприятной ситуации – ведь именно на 
нее при случае можно будет списать провалы и ошибки, кото-
рые и усугубили нынешнюю кризисную ситуацию. Однако по-
пытка партийного начальства выставить «Единую Россию» на 
улицу оказалась пока не слишком успешной. Выяснилось, что 
в партии, которая доминирует во всех законодательных орга-
нах страны, нет достаточного количества так называемого ря-
дового актива, который и мог бы обеспечить проведение дейс-
твительно массовых мероприятий. 

www.ng.ru.

Ветераны – наш золотой фонд

Счастливая!
У выпускницы филиала Томского политехничес-

кого института Прасковьи Кульга было прекрасное 
настроение: впереди – прекрасное будущее, пол-
ное лучших надежд и дерзаний. С таким настроем 55 
лет назад она впервые переступила порог проходной 
химкомбината «Енисей». 

В отделе техники безопасности сразу оценили трудолю-
бие новой сотрудницы: добросовестный и дисциплиниро-
ванный инженер.

Девушку избрали секретарём комсомольской организа-
ции завода, а потом перевели на работу в райком комсомо-
ла.

Немало сил отдавала Панна работе, но дело того стоило. 
Жизнь кипела. И она не ограничивалась рамками собраний, 
субботников и воскресников, слётов передовиков, хотя это 
тоже было важно для коллектива. Но и отдыхать молодёжь 
завода тоже умела. Вечерами после работы собирались во 
дворе дома № 62 по проспекту им. газеты «Красноярский 
рабочий», где было общежитие. Здесь Прасковья встретила 
свою судьбу. Сейчас Прасковья Дмитриевна вспоминает:

– Мужа направили на работу в село, я поехала с ним, ра-
ботала в школе. Через два года супруга зачислили в партий-
ную школу, и вместе с ним в Красноярск переехала и я.

Я – счастливый человек. Жизнь принесла мне настоящее 
женское счастье. У меня прекрасный, добрый и вниматель-
ный муж, с которым прожили 42 года. Замечательные сын и 
дочь, которые подарили нам внуков.

В новом коллективе по возвращении в Красноярск Прас-
ковью вновь избрали комсомольским секретарём. 

1960 год – памятная дата в её жизни: вступила в ряды 
КПСС.

Признание не свалилось с неба. Оно далось годами упор-
ного труда. Да, в отделе кроме нее было немало трудолю-
бивых, инициативных специалистов. Но выделяли именно 
Прасковью Дмитриевну.

Выделяли за общительный и добродушный нрав, искрен-
ний интерес к судьбам товарищей. А еще уважали за то, что 
всегда умела выслушать человека, поддержать ценную ини-
циативу, помочь в реализации нужной идеи.

Стремление брать на себя больше стало жизненным при-
нципом Прасковьи Дмитриевны. 

Сочетание этих качеств сыграли определяющую роль, 
когда в сентябре 1969 года дирекция и партком утвердили ее 
кандидатуру на должность директора вечернего техникума. 
На этой должности она проработала до 1990 г.

Выйдя на заслуженный отдых, Прасковья Дмитриевна ос-
талась в гуще дел. Ее избрали председателем первичной ве-
теранской организации ЦБК.

– С давних пор с интересом и уважением смотрела на лю-
дей, перешагнувших рубеж молодости, – говорит П. Д. Куль-
га. –  Я преклоняюсь перед ними – одухотворёнными. Не оби-
жают их нравоучительные интонации: ведь у них за плечами 
– большая жизнь, солидный опыт. А как трогательно они об-
ращаются друг к другу: «девчонки!», «парни!».

Совет ветеранов состоит из 11 человек. У каждого – свой 
участок. Совет старается, чтобы никто из ветеранов не был 
вне поля зрения, работает в тесном контакте с советом ве-
теранов Ленинского района, профкомом и администрацией 
завода.

Несмотря на годы, Прасковья Дмитриевна полна энер-
гии:

– Некогда болеть, некогда горевать! Нашему поколению 
никогда не было легко. Выдержим и сейчас!

Когда в 90-е годы прошлого столетия в СССР произошел 
антикоммунистический переворот, Прасковья Дмитриевна 
не поспешила избавиться от партийного билета, потому и 
сейчас в рядах КПРФ.

В дни празднования 90-летия ВЛКСМ Прасковья Дмитри-
евна Кульга  была отмечена памятной медалью ЦК КПРФ. Для 
ветерана это самая дорогая награда.

Фёдор ЮХНОВЕЦ,
наш общественный корреспондент.

Ленинский район Красноярска.

«Нашему поколению никогда не 
было легко. Выдержим и сейчас!»

Дни борьбы

Кто на свете всех милее?

Два пикета – две цели
Жители Сосновоборска приняли 

участие во Всероссийской акции про-
теста против бездарной политики пра-
вительства по выводу страны из кри-
зиса. На пикете раздавались номера 
«За Победу!» и «Сосновоборской газе-
ты», в которой было опубликовано от-
крытое письмо 30 жителей главе горо-
да С. А. Пономарёву с протестом про-
тив повышения тарифов на электро-
энергию и коммунальные услуги.

Коммунисты разъясняли пришедшим 
на акцию землякам всю пагубность по-
литики правительства, которая загоняет 
народ в нищету. Да и сами сосновобор-
цы ощущают это на себе. Получив недав-

но счета, воочию убедились, что в янва-
ре тарифы выросли намного больше, чем 
предполагалось.

Так, если раньше за трехкомнатную 
квартиру платили 2533 рубля, то теперь – 
3050 рублей. А вот губернаторы соседних 
регионов – Кемеровской и Томской облас-
тей Аман Тулеев и Виктор Кресс – заморо-
зили тарифы, оставив их на уровне 2008 
года.

Зная о месте и времени проведения 
нашей акции, «единороссы» примерно в 
это же время организовали сбор подпи-
сей в поддержку отечественного автомо-
билестроения. Это – ничто иное, как по-
пытка внести сумятицу, отвлечь внимание 

народа от проблем и подлинных виновни-
ков кризиса. 

Не случайно при появлении коммунис-
тов эти господа поспешили удалиться.

Подлинное мнение народа отраже-
но в другой резолюции, в которой выра-
жен протест против повышения тарифов, 
против сокращений персонала и закры-
тия предприятий. Под этими требовани-
ями сосновоборцы поставили более 700 
подписей. Они направлены в администра-
цию города.

Анатолий МАРКОВ, 
общественный корреспондент.

Сосновоборск.

Школьников обязали писать про добрые дела «Единой России»

Такая маленькая книжка
Раздав в школе синие 

книжечки под названием 
«Наши добрые дела», пре-
подавательница предложи-
ла детям написать по ним 
сочинение. Однако Наташе 
Петровой оценку поставили 
три с минусом. Видимо, со-
чинение оказалось не тем, 
что должно было быть. И ка-
кие после этого могут быть 
разговоры о деполитизации 
школ?

– Моё сочинение понрави-
лось и родителям, и родствен-
никам, – говорит учащаяся од-
ной из брянских школ Наталья. 
– Но учительница поставила за 
него три с минусом, хотя ника-
ких замечаний и ошибок отме-
чено не было. Может, Вы его 
посмотрите, скажете, что в нем 
не так?

Сотрудники газеты «Брянс-
кая правда» посмотрели, оши-
бок не нашли. Наверное, смот-
рели невнимательно. А потому 
сочинение школьницы с ее со-
гласия представляем на суд чи-
тателей газеты. Может, они об-
наружат в нем ошибки и неточ-
ности? Вот это сочинение.

Добрые дела партии 
для нашей семьи

Вообще в нашей семье ник-
то особо политикой не интере-
суется. Мои родители в парти-
ях не состоят. Они говорят, что 
партий сейчас много, а толку 
от них нет никакого, и в нашей 
стране все плохо. Но, прочи-
тав книгу «Наши добрые дела», 
я убедилась, что они неправы, 
поскольку партия «Единая Рос-
сия» много чего доброго дела-
ет для народа.

Вот, например, в книге на-
писано, что скоро у всех лю-
дей в домах будет течь чистая 

вода. Конечно, это хорошо, а то 
та вода, которая течет в нашей 
квартире, пахнет канализаци-
ей. Но в этом виноваты какие-
то предприниматели, которые 
в нашем районе строят торго-
вый центр. А я не сомневаюсь, 
что если бы люди из «Единой 
России» знали об этом, они бы, 
конечно, запретили такое стро-
ительство. Но, видимо, пока не 
знают.

Другое хорошее дело – 
строительство физкультурно-
оздоровительных комплексов. 
Я даже знаю один из них – это 
ледовый дворец. Я его видела 
по телевизору. Очень хочу по-
сетить его, но пока на это нет 
денег. Мама – учитель, получа-
ет мало, папе на заводе задер-
живают зарплату. Но если у на-
шей семьи появятся деньги, я 
обязательно попрошу у роди-
телей 300 рублей на билет. Про 
другие спортивные комплексы 
я не слышала. Но если партия – 
добрая, то наверняка сделала в 
них вход бесплатным или деше-
вым. Мне мама рассказывала, 
что когда-то спортивные сек-

ции были если не бесплатными 
для школьников, то дешевыми. 
А еще в каждом дворе был бес-
платный каток, и вообще мно-
гие дети занимались спортом. 
А спорт очень важен для всех 
нас. Недаром наш физрук Ва-
силий Егорович говорит, что 
спорт – это здоровье.

О здоровье эта партия тоже 
заботится. В книжке написа-
но, что благодаря энтузиазму 
депутата Госдумы Е. Ф. Лахо-
вой «в Брянске открыт облас-
тной центр планирования се-
мьи и репродукции «Здоровая 
семья». Я думаю, что депутат-
ка Лахова – очень добрая жен-
щина. Многие мои одноклас-
сники не знают, что такое «пла-
нирование семьи». А я знаю. 
Мама с папой часто занимают-
ся планированием. Последний 
раз они делали это две неде-
ли назад, когда мама получила 
зарплату. Они тогда долго пла-
нировали, как нашей семье эту 
зарплату потратить. Мама го-
ворила, что нужно купить мне 
на зиму пальто и сапоги, а папа 
– что нужно отдать долг за квар-

тиру. Они чуть не поругались. А 
вот если бы с нами была депу-
татка Лахова, она бы помог-
ла нашей семье правильно все 
распланировать. Но посколь-
ку ее с нами не было, то и рас-
планировали неправильно: за-
платили за квартиру, а я оста-
лась без пальто и сапог, потому 
пока хожу в школу в кроссов-
ках и куртке. Но на следующую 
планерку обязательно пригла-
шу депутатку Лахову или других 
добрых людей из партии «Еди-
ная Россия». Не люблю, когда 
родители ругаются.

И еще одно доброе дело, 
которое связано с нашей семь-
ей. Это строительство кафед-
рального собора. Раньше тетя 
Валя не верила в бога. Она ра-
ботает библиотекарем и навер-
няка начиталась каких-то заум-
ных научных книг. А вот когда 
начали строить собор, повери-
ла, раз у нее из зарплаты стали 
каждый месяц вычитать деньги 
на это строительство какие-то 
некрасивые люди. И хотя тетя 
Валя называет их уродами, я 
считаю, что доброму человеку 
вовсе не обязательно быть кра-
сивым.

Конечно, жалко, что в книж-
ке не рассказано и о многих 
других добрых делах. 

Уверена, что их намного 
больше. Наверное, оттого, что 
книжка маленькая, а на боль-
шую у «Единой России» нет де-
нег. Хотелось бы побольше уз-
нать о ее добрых делах. Эти 
добрые дела будут продол-
жаться. Недаром же маме и 
папе на работе советовали за 
эту партию проголосовать на 
выборах.

Газета областного комитета 
КПРФ «Брянская правда».

Проекты и жизни простого народа

Не навреди, созидая
Освоение Приангарья – наша общая ответственность перед грядущими поколениями

Советскому человеку – коммунисту или беспартийному, 
участнику масштабного социалистического строительства – 
есть что сказать тем, кому суждено осуществлять этот проект. 
Думаю, важен опыт прошлого хозяйствования. Он должен быть 
востребован теми, кто взвалил на свои плечи все проблемы, 
трудности, успехи и радости в осуществлении намеченного.

Напомню, что в советское 
время при решении разных за-
дач в центре внимания всегда 
был человек. Он сознавал свою 
востребованность и откликал-
ся на нее. Десятки обществен-
ных объединений, обществ, 
организаций и движений – сре-
ди них общества рационализа-
торов и изобретателей, НТО, 
передовики пятилетки и дру-
гие мобилизовывали на поиск 
и старание найти себя, утвер-
диться в жизни, добиться ус-
пеха. Все это возникло не враз 
и не вдруг. Общинность – всем 
миром создавать, строить, за-
щищать, страдать – формиро-
валась на Руси веками. Она до-
шла до нас, окрепла и получи-
ла свое воплощение, матери-
ализовалась властью народа в 
социалистическом строитель-
стве.

Быть ли освоению Нижне-
го Приангарья Всероссийс-
кой ударной и общенародной 
стройкой, включающей в себя 
освоение нефтегазовых ре-
сурсов севера края, окончание 
строительства и пуск Богучан-
ской ГЭС, строительство алю-
миниевого завода, ЦБК и дру-
гих объектов? Ведь такого мас-
штаба Россия в новых условиях 
еще не знала.

А первые шаги освоения 
Приангарья вызывают разоча-
рование прежде всего у прожи-
вающего там населения. Люди 
не участвуют в принятии судь-
боносных решений для буду-
щего территорий и народа. К 
тому же реализация проектов 
рассматривается в отрыве и 
от социально-экономического 
развития края. Что это: ошиб-
ка или осмысленные действия, 
преследующие определенные 
цели? И это в условиях, когда в 
легальном бизнесе доходы на-
селения повсеместно не пок-
рывают высокого северного 
прожиточного минимума. 

Качество социальной ин-
фраструктуры низкое, а обус-
тройство ведется медленно, 
хотя у региона есть все воз-
можное для успешного разви-

тия. По минерально-промыш-
ленному сырью Приангарье со-
поставимо с рудными запасами 
Урала, а по прогнозным ресур-
сам нефти, газа и конденсата 
занимает второе место после 
Западной Сибири. 

Глобальный экономический 
обвал грозит обострить миро-
вую борьбу за ресурсы, Россия 
становится зоной особых инте-
ресов, транснационального ка-
питала. Под прямым прицелом 
в этой связи, находятся и ре-
сурсы Приангарья. 

Есть опасность, что эти ре-
сурсы будут банально выкачи-
ваться – без учета интересов 
населения и обустройства тер-
риторий. 

Тут важна сплоченность в 
борьбе за свои права, позиция 
депутатов в отстаивании и за-
щите интересов избирателей, 
которые тоже имеют право на 
массовые акции поддержки.

Важно обеспечить широ-
кую гласность о ходе подго-
товки и прохождении законов, 
проявлять решимость, мужес-
тво, умение изобличать ложь 
и беззаконие, произвол и кор-
рупцию, праздное разлаголь-
ствование чиновников любого 
уровня.

Народные претензии на ис-
пользование конституционных 
прав, участие в управлении го-
сударством честны и справед-
ливы. В отличие от вскормлен-
ных властью и присосавшихся 
к природным ресурсам халав-
щиков и мародеров созида-
тельная часть народа считает, 
что зарабатывать свое благо-
получие следует не природной 
рентой, эксплуатируя богатс-
тва от Создателя, а зарабаты-
вать должна на все и про все 
сама эффективная экономика. 

Она должна увеличивать на-
полняемость бюджета. За счет 
чего? За счет кратного увеличе-
ния зарплаты и кратного увели-
чения прибыли. Это достигает-
ся техническим перевооруже-
нием, модернизацией, резким 
увеличением производитель-
ности труда. 

Нужны новые инвестиции, 
нужны новые технологии. Это 
то, что требует усиления роли 
фундаментальной и прикладной 
науки, составной частью кото-
рой должен стать научно-техни-
ческий потенциал края. Востре-
бовать, возродить порушенное 
на государственном уровне – 
задача, без успешного решения 
которой на современном уров-
не немыслимо развитие, не-
мыслимо существование само-
го государства. Чтобы остаться 
и устоять, мы должны создать 
не экономику сырья, а эконо-
мику знаний и высоких техноло-
гий в сочетании с восстановле-
нием человеческого капитала – 
фундамента цивилизации, в ко-

тором достойное место должно 
быть отведено экологической 
составляющей. 

После развала Союза ССР 
произошло практическое от-
странение науки от механизмов 
принятия решений. Возникло 
множество контрафактных «эк-
спертных» сообществ, крими-
нально способствующих гра-
бежу и разрушению экологии. 
Особо болезненно такая прак-
тика сказывается на природе 
Севера. Север – наши земли, и 
мы обречены их беречь и обжи-
вать. 

Из истории и ее документов 
видно, как проявлялся здоро-
вый и деловой ум и исследова-

тельская устремленность рус-
ского человека. Без Севера Рос-
сия немыслима! Озабоченность 
развитием северных террито-
рий со стороны государства из-
вестна не только в десятилети-
ях, но в веках. Суждено ли ей со-
храниться в нашем времени? 

Есть важная форма выжива-
ния народов, живущих на тер-
риториях, богатых природными 
запасами. Это формула – пони-
мание, что политические пар-
тии, как и социально-экономи-
ческие системы и уклады, ухо-
дят и приходят, а народы вы-
живают при одном условии: 
сохранении своего географи-
ческого, национально-природ-
ного пространства.

Осуждая разрушение эко-
номики, культуры, образования, 
медицины, других сфер, необ-
ходимо усилить борьбу за спа-
сение оставшегося потенциала 
от прошлого, чтобы окончатель-
но не добить свое будущее. 

Осознание этой истины се-
годня нужно как воздух. Неуте-
шительно сознавать, что пос-
ледние десять с небольшим лет 
в Сибири и на Севере исчезло 
одиннадцать тысяч деревень 
и более ста городов. Посколь-
ку кризис экономики на Севе-
ре давно уже приобрел систем-
ных характер, а латание дыр не 
улучшает ситуацию, встает воп-
рос: нужно ли правящему режи-

му России возрождение и раз-
витие Севера? 

Не выкачивание богатей-
ших природных ресурсов по 
образу и подобию мародерс-
тва, а государственное, оте-
ческое освоение народом 
родного пространства, своей 
территории – вот что требу-
ется. В условиях «тумана» в раз-
витии края и его Севера нужен 
компас, указывающий направ-
ления движения, – государс-
твенный комплексный план со-
циально-экономического разви-
тия особо проблемной террито-
рии страны, где животрепещут 
опасные геополитические инте-
ресы и транснационального ка-
питала. Противостоять им мо-

жет только возрожденная и раз-
вивающаяся экономика с увели-
чивающимся населением. 

Корпорации и крупные ком-
пании не могут осуществить 
стратегического, комплексно-
го государственного планиро-
вания. Их интересы далеко не 
всегда – интересы государства. 
Они не собираются отвечать за 
последствия своих «экспери-
ментов». Такого глухого молча-
ния власти относительно образа 
будущего Сибири и Севера, как 
сейчас, в истории не было. 

Построить, организовать 
производство для выкачивания 
природных богатств и не учас-
твовать в затратной и хлопот-

ной социальной сфере, ее раз-
витии и обустройстве предпо-
лагается с помощью вахтового 
метода: привез-увез. Он должен 
снять проблему кадров и остро-
ту освоения территорий и соци-
альных проблем. Это обострит 
проблему занятости коренного 
населения и негативно скажет-
ся на общественных взаимоот-
ношениях. 

Такой подход исключает 
формирование оседлого кад-
рового потенциала, для которо-
го необходимо создание и раз-
витие всего обеспечивающего 
комплекса обустройства и про-
живания.

Власть в стране и в крае не 
считается со своим народом, не 
оглядывается на него, не опаса-
ется, потому что считает его се-
рой массой, которая всё стер-
пит, всё проглотит.

Ничто хорошее само со-
бой не происходит. Всегда нуж-
но усилие – интеллектуальное в 
том числе. Только народ, став-
ший хозяином развивающейся 
территории, способен бороть-
ся за совершенствование сре-
ды обитания, где он живёт. Толь-
ко тогда человек раскроет свой 
творческий потенциал, а новая 
русская цивилизация по своему 
значению и могуществу будет 
соизмеримой с предшествую-
щей советской. 

Население края должно все 
знать о влиянии рассматривае-
мых инвестиционных проектов 
на экономику территорий, об 
их привязке к экономике края. 
Мы должны знать о компенса-
ционных мероприятиях, о фор-
мировании специальных фон-
дов и выплат за неизбежные из-
держки и изменения климати-
ческих параметров, природного 
ландшафта и состава окружаю-
щей среды в связи с осущест-
влением принятых проектов и 
других законодательных актов. 

Развитие Приангарья долж-
но вдохновить и собрать вокруг 
себя деятелей культуры – так 
всегда было в советское время. 

Напомню выражение Карла 
Маркса, созвучное теме: «Вели-
чие исторического действия оп-
ределяется, прежде всего, ко-
личеством масс, вовлеченных в 
это историческое действие».

Юрий ПУТИНЦЕВ.
Красноярск. 

ЕСТЬ ТАКАЯ ПАРТИЯ
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Очередное банкротство
Газета «Канские ведомости»: «В ООО «Канский завод 

«Биоэтанол» прошло стихийное собрание его бывших работни-
ков. Более ста человек пришли, чтобы потребовать у руководс-
тва выплаты задолженности по заработной плате. Напомним, с 
1 декабря в ООО «Канский завод «Биоэтанол» введено конкур-
сное управление… Сейчас все профильные цеха завода закрыты, 
работают лишь ТЭЦ, цех водоснабжения и железнодорожный 
участок. К людям вышел бывший генеральный директор завода, 
который пообещал в ближайшее время выплатить все долги за 
октябрь. Относительно долгов за ноябрь и декабрь ничего кон-
кретного обещано не было».

Канск

Закон им не указ!
Через газету «Новое время» коммунальщики обращаются 

к педагогическим работникам Большемуртинского района: «В 
соответствии с п.5 ст.55 Закона РФ от 10.07.92г. №366 “Об обра-
зовании” педагогические работники, проживающие в сельской 
местности (посёлках городского типа), имеют право на бесплат-
ное теплоснабжение. С 15 июля 2007г. средства, затраченные 
организациями ЖКХ в связи с предоставлением данной формы 
льготы в натуральном выражении, не возмещаются. В результа-
те чего с указанного периода предприятия ЖКХ терпят убытки. 
В связи со сложившейся ситуацией руководство предприятий… 
оказавшееся в затруднительном положении, просит вас отклик-
нуться, оказать содействие и принять личное непосредственное 
участие в работе предприятий ЖКХ для сбора необходимой ин-
формации и документов-оснований с целью последующего раз-
решения вопроса через Министерство финансов РФ о возмож-
ности возмещения сумм убытков в период 2008г. за предостав-
ление льготы по отоплению».

Большая Мурта

Такое государство
О проблемах крестьян пишет газета «Сельская жизнь»: 

«Нам хотелось бы, чтобы больше внимания было обращено на 
развитие агропромышленного комплекса. Сейчас некоторые 
хозяйства не имеют собственных цехов переработки продук-
ции, поэтому вынуждены сдавать её по низким ценам. Напри-
мер, литр молока – за шесть рублей. Разве это достойная цена? 
В то же время в торговых точках молоко стоит не меньше 20 
рублей. Поэтому производитель не получает прибыль, а терпит 
убытки. Эту ситуацию надо менять, и без государственной под-
держки сделать это невозможно».

Сухобузимское

Народ умнее правителей 
Газета «Голос времени»: «Народ давно приметил: пока есть 

в населённом пункте школа, он будет жить. Наличие детско-
го сада, я думаю, говорит об определённой стабильности поло-
жения. В деревне Верховая Бородинского сельсовета накану-
не Нового года был открыт филиал дошкольного образователь-
ного учреждения “Тополёк” села Бородина на 15 детей разно-
го возраста. Группа дошкольного учреждения расположилась в 
здании, где когда-то был совхозный детский сад. Три года зда-
ние пустовало. Но оно было сохранено благодаря заботе одной 
женщины, которая по собственной инициативе, безо всякой оп-
латы, присматривала за помещением.

2008 год останется в истории Бородинского сельсовета. 
Но это событие оптимизма как раз не прибавляет. Исчез сов-
хоз “Бородинский”. Достаточно большое количество людей для 
сельской местности осталось без работы. Пришедшие на терри-
торию сельсовета два инвестора трудоустроили только треть от  
того количества. Получается не благодаря, а вопреки сложив-
шемуся в сельском хозяйстве положению, был открыт филиал 
детского сада».

Заозёрный

Протест учителей
Педагоги школы №3 через газету «Новая Причулымка» 

опубликовали письмо-протест против повышения тарифов на 
услуги ЖКХ. Учителя попросили жителей города поддержать 
их, и в редакцию стали поступать письма от других коллекти-
вов:

«Мы, жители дома №15 Третьего микрорайона, поддержи-
ваем письмо учителей и присоединяемся к их требованию про-
верить обоснованность повышения тарифов. За 40 лет эксплуа-
тации нашего дома в нём не сделан капитальный ремонт общего 
имущества – внутридомовых инженерных сетей, системы элек-
троснабжения, теплоснабжения, горячего и холодного водо-
снабжения и многого другого. Вместо ремонта получаем лишь 
бюрократические отписки от Службы заказчика и управления 
ЖКХ – они не находят оснований для проведения капитально-
го ремонта. Хотя подвал под шестым подъездом, например, сис-
тематически затапливается фекалиями, канализационные вы-
ходы сгнили. Какие ещё нужны основания для ремонта?! И за 
какие такие услуги нам повышают тарифы?!».

Ачинск

Губернатор «не заметил»
Глава района начал интервью корреспонденту газеты «Но-

вая жизнь» с оптимистических заявлений: «Мировой кризис, 
который попортил кровь многим за рубежом и даже коснулся 
России, на нашем районе сказался незначительно, если не ска-
зать, что мы его вовсе не заметили. Прав оказался наш губерна-
тор, когда иронично вопрошал: “Откуда же кризис в таёжной 
глубинке, каким образом он туда добрался?”».

Но оказалось, что из-за кризиса проблемы у района серьёз-
ные: «Цены на лесопродукцию по договорам поставок пока не 
падают, а вот спрос, как на внешнем, так и на внутреннем рын-
ках, действительно имеет тенденцию к снижению… Китайский 
рынок мы потеряем потому, что они очень быстро сориентиро-
вались и теперь заключают договоры с Канадой на поставку 
древесины.

Второй серьёзной причиной является то, что работающие 
у нас на Правобережье района лесозаготовители-арендаторы в 
настоящее время под будущую реализацию древесины не могут, 
как раньше, получать в банках края кредиты и поэтому будут 
снижать, видимо, объёмы работ.

Третьей причиной является то, что проявившийся спад в 
темпах строительства, производства бумаги и так далее влечёт 
за собой спад и в лесозаготовительной отрасли, и в сфере пер-
вичной обработки древесины». 

Казачинское

Детский сад – мечта
О ситуации с очередями в детские сады рассказывается в 

газете «Грани»: «Наиболее наглядно динамика прослеживает-
ся в цифрах. Так, на 1 января 2008г. на очереди в детские сады 
по Новосёловскому району стояло 215 человек. На 1 декабря 
2008г. – уже 330 детей, а на 1 января 2009г. – 344 ребёнка. К 
тому же надо учитывать детей (а это стабильно 40–50 человек 
каждый год) с тех территорий, где нет дошкольных образова-
тельных учреждений.

– Количество очередников увеличивается, но ведь статисти-
ка рождаемости достаточно стабильна. Только в 2008г. заметен 
небольшой прирост за последние пять лет. С чем это связано?

– Скорее всего, увеличение связано с Законом Красноярс-
кого края о краевой целевой программе “Дети”, действующим с 
января 2007 года. По этому закону родители, чьи дети в возрас-
те от 1,5 до 3 лет не посещают детский сад в связи с отсутстви-
ем там места, имеют право получать компенсацию. Но право это 
имеют только те родители, которые напишут заявление на оче-
редь. Возможно, это является для них стимулом».

Новосёлово

В ЗЕРКАЛЕ 
МЕСТНОЙ ПРЕССЫ

Виктор ПЫЖИКОВ

Наследие «сибирского Ломоносова»
К 75-летию трижды орденоносного Красноярского края

Хотя есть ныне в Крас-
ноярске и улица, и акаде-
мический институт, нося-
щие имя Киренского, но 
многие, особенно из мо-
лодежи, боюсь, смут-
но представляют заслуги 
этого ученого перед кра-
ем и всей Россией. Увы, 
иными интересами живут 
они сегодня, иные куми-
ры властвуют над их ду-
шами... Между тем когда-
то не было на Енисее бо-
лее известного человека, 
чем Леонид Киренский. В 
печати его называли «си-
бирским Ломоносовым». 
И в этом не чувствовалось 
особого перехлеста. Ки-
ренский действительно во 
многом повторил путь ве-
ликого «архангельского 
мужика». 

Родился он в 1909 году в 
Якутии, в сельце Амга. Отец 
был из рода казаков— осно-
вателей Киренского острога, 
мать — из орловских пересе-
ленцев. Любопытно, что отец 
встретил ее в… Красноярске, 
где она проходила фельдшер-
ские курсы, и увез в якутскую 
глубинку. В такую, из которой 
подросшему Лене пришлось 
потом три дня тащиться с обо-
зом до Якутска, чтобы посту-
пить в среднюю школу. А по 
окончании ее в 1927-м он, не 
мелочась, двинул сразу в Мос-
кву, в Горную академию. Меч-
тал, как любимый поэт-геолог 
П. Драверт, воспевать Сибирь 
и открывать ее кладовые. Плыл 
на барже и на шитике, тряс-
ся в телеге, ночевал у кост-
ров. Добравшись до «чугунки», 
свалился больным на вагон-
ную полку. В столицу попал на 
34-е сутки! Прием закончился. 
Экзамены сдать разрешили, 
но срочно. Устные сдал, а вот 
задачку по физике… Позднее 
Киренский выдаст афоризм, 
доныне повторяемый его уче-
никами: «Доброе дело начина-
ется с отказа...»

Упрямый сибиряк духом 
не пал. Напротив: нацелился 
аж на МГУ. Но прежде вернул-
ся домой, три года в далеком 
Олекминске учил школьников 
физике, математике и усердно 
учился сам. В 1931-м снова по-
ехал в Москву и стал-таки сту-
дентом физфака МГУ. Упорс-
тво, удивительное для нас. Но 
ведь именно в том году на Пер-
вой всесоюзной конференции 
работников промышленнос-
ти прозвучали памятные сло-

ва: «Мы отстали от передо-
вых стран на 50—100 лет. Мы 
должны пробежать это рассто-
яние в 10 лет. Либо мы сдела-
ем это, либо нас сомнут». И от-
клик молодых энтузиастов был 
понятен. Студента Киренско-
го скоро выделил профессор 
Н. Акулов, светило в области 
магнетизма. И не зря. Магнит-
ные силы, определяющие мно-
гие явления природы, от пове-
дения элементарных частиц до 
космических тел, так «притяну-
ли» якутского парня, что он ре-
шил стать магнитологом, спе-
циалистом по ферромагнети-
кам. На свойствах этих сильно-
магнитных веществ — железа, 
никеля, кобальта, — по сути, 
построена вся электротехника. 
А за ней — будущее страны. 

После аспирантуры кан-
дидат физико-математичес-
ких наук Киренский преподает 
в МГУ, в других вузах Москвы. 
Студентка химфака, ростов-
чанка Зина, ставшая женой, 
рожает ему дочку Таню. Ка-
залось бы, столица – «у ног», 
судьба определилась. Но Ки-
ренский не оставляет меч-
ты работать в родной Сибири, 
приращивать ею богатства Го-
сударства Российского. И вы-
бирает Красноярск, соединив-
ший когда-то его родителей, – 
центр громадного края с бога-
тейшей природой и недрами, с 
большим будущим.

В 1940-м начал препода-
вать в Красноярском педин-
ституте и сразу же собирать 
силы для «школы магнитоло-
гов» на Енисее. Организовал 
при вузе физико-математи-
ческий лекторий для молоде-
жи. Подружился с заводами: 
один дал электромотор, дру-
гой — станок, инженеры ПВРЗ 
помогли изготовить вращаю-
щийся электромагнит. С них-
то, установленных в подваль-
ной комнатке института, и 
пошла есть Красноярская маг-
нитная лаборатория. 

С началом войны Кирен-
ский лишился ряда сорат-
ников, но дела не бросил. И 
вскоре явил его первую поль-
зу. В Красноярск тогда хлыну-
ло оборудование заводов из 
западных областей. Его, пе-
репутанного в пути, требова-
лось срочно сортировать и за-
пускать в работу. Киренский с 
учениками предложили порта-
тивные приборы для сталей и 
алюминиевых сплавов. Заказы 
пошли со всей Сибири. Кирен-
скому, принявшему вторую ка-
федру физики — в мединсти-
туте, – на исследования оста-
лись вечера и ночи. 

После войны кроме «пер-
возванных» А. Власова, В. Ив-
лева, В. Шадрина в лабора-
торию пришли воспитанники 
педвуза — летчик А. Дрокин, 
танкист И. Терсков; послед-
ний, занявшись проблемами 
на стыке физики, биологии, 
медицины, привлек студента-
медика и биолога И. Гительзо-
на. Все это будущие доктора 
наук, профессора, академики.

Магнитологи-краснояр-
цы все уверенней заявляют о 
себе на высоких конференци-
ях, симпозиумах. На кафедре 
физики пединститута откры-
вается аспирантура. Киренс-

кий не знает отдыха. В одном 
из писем жене он пишет: «Ра-
ботаем в лаборатории ноча-
ми, плохо высыпаюсь — гос-
экзамены, заочники…» В «Из-
вестиях АН СССР» мелькают 
его работы. В 50-м он защи-
щает докторскую. Ученый со-
вет родного МГУ восхищен его 
успехами.

Но Л. Киренский мечтает о 
большем: об открытии в Крас-
ноярске университета на базе 
Магнитной лаборатории — ин-
ститута физики, а потом и отде-
ления Академии наук. И заяв-
ляет об этом на краевой парт-
конференции: «Грандиозные 
перспективы развития Крас-
ноярского края, освоение его 
природных богатств выдвига-
ют задачу организации в Крас-
ноярске филиала АН СССР». 
Идею поддержали. В высокие 
советские, партийные орга-
ны, в Президиум АН ушли до-
кладные записки. Вскоре Все-
союзная конференция маг-
нитологов признала Красно-
ярск третьим центром страны 
по магнетизму после Москвы 
и Свердловска. Но, как шутил 
Киренский, доброе дело на-
чинается с отказа. Его сорат-
никам-красноярцам предсто-
яло отличиться еще на меж-
дународных конференциях, а 
ему – сотню раз постучаться 
в «верхи», заручиться автори-
тетной поддержкой академи-
ка М. Лаврентьева (с которым 
был дружен), прежде чем Пре-
зидиум Академии в 1956 году 
вынес решение о создании в 
Красноярске Института фи-
зики АН СССР с направления-
ми: магнетизм, молекулярная 
спектроскопия и биофизика. 
Директором его общее собра-
ние Академии избрало Л. Ки-
ренского.

Через десяток лет он осу-
ществит и другую мечту — в 
городе на Енисее откроется 
Красноярский государствен-
ный университет. А затем и 
сформируется Красноярский 
филиал СО АН СССР: более 10 
институтов, лабораторий, ВЦ. 
Достижения «школы Киренс-
кого», открытия красноярцев 
в области физики твердых тел, 
физики магнитных явлений, в 
частности тонких магнитных 
пленок и новых магнитных ма-
териалов — ферритов, обрели 
широкую известность в науч-
ном мире и шагнули в высоко-
технологичное производство. 
В обществе же, пожалуй, на-
ибольший резонанс получили 
исследования в области био-
физики. Это было связано с 
тогдашними яркими прорыва-
ми страны в освоении космо-
са: первые рукотворные спут-
ники, первые космонавты, пер-

вые космические станции… 
Межзвездные полеты каза-
лись близкой реальностью. И 
вот красноярские ученые во 
главе с Л. Киренским решили 
принять вызов времени.

В биофизических лабора-
ториях Института физики они 
взялись за проблемы жизне-
обеспечения человека в космо-
се. Были изготовлены гермо-
камеры нескольких поколений 
с автономными экосистема-
ми, имитирующими внебио-
сферное, внеземное поселе-
ние людей при полной регене-
рации (восстановлении) воз-
духа, воды и частично пищи. 
Этот круговорот веществ в за-

мкнутом пространстве ученые 
испытывали на себе, уходя «от 
мира» в «земной звездолет» 
на дни и недели. Рискованные 
эксперименты требовали не 
только мужества, но и немалых 
средств. На помощь приходил 
сам Генеральный конструк-
тор. Сохранились любопытные 
воспоминания о первом визи-
те к нему Л. Киренского с био-
физиками И. Гительзоном и С. 
Барановым. 

«Королев спросил о работе 
института. Баранов начал изла-
гать научные принципы.

— О нет! — остановил его 
Сергей Павлович. — Только лек-
ций не надо — мы в Москве жи-
вем.

Тогда Баранов достал бу-
тылку с регенерированной во-
дой (простите, бывшей мочой) 
и потянулся к стакану… Королев 
снова остановил его:

— Нет, нет! Я вам верю.
Потом, с минуту помолчав, 

сказал:
— Что ж, давайте рискнем 

и поможем вам. Запишите, что 
необходимо».

К концу 60-х была создана 
замкнутая система «БИОС-3». 
Один из экспериментов длился 
полгода. В гермокамеру помес-
тили трех человек. С миром их 
связывал только источник энер-
гии. Газообмен и водообмен 
обеспечивались работой реак-

торов с «чудо-водорослью» хло-
реллой, а также «зеленым кон-
вейером» растений, который 
давал и пищу: хлеб, картофель, 
помидоры, огурцы, редис... Об 
этом вся пресса страны сооб-
щала под аршинными заголов-
ками как об «уникальном экспе-
рименте советских ученых». О 
более поздних «БИОСах» дово-
дилось писать и вашему покор-
ному слуге. Речь, правда, шла 
уже не столько о межзвездных 
экспедициях, сколько об откры-
тиях, сделанных биофизиками 
как бы «попутно». Например, об 
ускоренных селекции растений, 
наращивании биомассы, что, 
кстати, актуально и сегодня.

Можно сказать, последние 
годы жизни Л. Киренского во-
обще были «звездными». Он 
стал (первым в крае) академи-
ком, получил звание Героя Со-
циалистического Труда, триж-
ды избирался депутатом Вер-
ховного Совета Союза. Вел 
общественную работу, живую 
и весьма плодотворную. Кро-
ме обычного заседательства 
в горкомах, крайкомах, поло-
женного «по чину», он, напри-
мер, 20 лет возглавлял крае-
вой комитет защиты мира, со-
бирая своим авторитетом доб-
рохотные миллионы с заводов, 
строек и частных лиц на доб-
рые дела. Был заместителем 
председателя общества «Зна-
ние» в крае, на диво энергич-
ным: сам проводил просвети-
тельские вечера, посвященные 
деятелям отечественной и ми-
ровой науки и культуры. И, ко-
нечно, представлял сибирскую 
науку на всех значимых фору-
мах.

Но роковым для него стало 
участие в ХХ конгрессе Меж-
дународной астронавтической 
федерации в Аргентине. Дли-
тельный перелет, резкая сме-
на климата, часовых поясов и 
сезонов пагубно отразились 
на его уже больном сердце. 
Вернувшись в Москву, Леонид 
Васильевич тяжело занемог. 
Блокнот сохранил одну из пос-
ледних его записей в больни-
це: «Инфаркт! А как могло быть 
иначе? Прожить 60 в такой бе-
шеной гонке и не получить ин-
фаркта…»

В ноябре 1969-го Л. Кирен-
ский ушел из жизни... Но оста-
лись его ученики, его институт, 
работают университет и Науч-
ный центр СО РАН, созданные 
по его инициативе, живы тра-
диции, заложенные им. Мыс-
лящие люди понимают, что Ки-
ренский ныне олицетворяет не 
только истоки сибирской на-

уки, но и целые поколения того, 
погрузившегося в прошлое, 
как Атлантида, рабоче-крес-
тьянского государства, кото-
рое действительно впервые в 
истории выдвинуло наверх из 
самых низов столько энтузи-
астов. Они пришли во власть, в 
науку и культуру, стали минис-
трами и генералами, академи-
ками, писателями и космонав-
тами, в большинстве — истин-
ными подвижниками России. 

Нынешний директор Инс-
титута физики академик В. Ша-
банов, оптик, возглавляет раз-
витие нанофотоники на основе 
жидких кристаллов, где «крас-
ноярская школа» – среди са-
мых перспективных научных 
школ в стране и мире. Немалы 
достижения «киренцев» и в об-
ласти СВЧ-техники, высокоточ-
ной (тоже на базе тонких пле-
нок), находящей применение в 
ряде закрытых производств. 

Взаимодействие с учебны-
ми вузами, завещанное Кирен-
ским, привело к формирова-
нию научно-образовательно-
го центра новых технологий, а 
затем на базе ведущих красно-
ярских вузов — к созданию Си-
бирского федерального уни-
верситета, который утверж-
ден Правительством РФ и уже 
действует. В его составе ныне 
15 институтов, 12 филиалов, 
где 3 тысячи преподавателей 
обучают 48 тысяч студентов, 
готовя кадры для всей Сибири 
по 214 специальностям. В этом 
университете-гиганте мно-
гие ученые Института физи-
ки не только преподают, ведут 
основные курсы, но и возглав-
ляют кафедры. Ректором СФУ 
стал бывший директор Инсти-
тута леса СО РАН академик Е. 
Ваганов, который начинал ког-
да-то в Институте физики под 
опекой ученика Л. Киренского 
академика И. Терскова. 

Земляки и соратники бе-
режно хранят память о Кирен-
ском. В Якутии, в Амге, открыт 
краеведческий музей его име-
ни, в Красноярске, в Институте 
физики, — мемориальный му-
зей, которым заведует его уче-
ница И. Эдельман, доктор наук, 
профессор. В нем хранят-
ся библиотека, рабочий стол, 
личные вещи академика. В том 
числе… русская балалайка, на 
которой играл на досуге вели-
кий организатор сибирской на-
уки, музыкант и поэт.

Кстати, стихи он писал всю 
жизнь, и в одном из последних 
оставил такие строки: «И тебе – 
моя боль, и тебе – мои песни и 
жизнь,  Мать родная Сибирь — 
половина огромной России…» 
Я всегда вспоминаю их, про-
ходя в Институт физики мимо 
надгробного памятника Кирен-
скому в виде гранитных глыб, 
точно осколков его любимых 
«Столбов». Да, Леонид Васи-
льевич похоронен здесь, в На-
учном центре, рядом со своим 
институтом. Такова была воля 
коллег и друзей. Их можно по-
нять: отсюда открывается ши-
рокий вид на Академгородок, 
на Енисей, на светлые сибирс-
кие дали…

Александр ЩЕРБАКОВ. 
Красноярск.

www.russia-today.ru

Первые рукотворные спутники, пер-
вые космонавты, первые космичес-
кие станции…Межзвездные поле-
ты казались близкой реальностью. 
И вот красноярские ученые во главе 
с Л. Киренским решили принять вы-
зов времени.

Непричёсанные мысли

С точки зрения сантехника
1. Две нации
На свете есть только две нации. Пер-

вая – это те, кто должен жить вечно. Вто-
рая – те, кто лучше бы не рождался.

Сам я люблю первую нацию, всю 
жизнь делаю только добро, не пью, не 
курю, творю красоту. 

Вторая нация – вне закона.
Мы, сантехники, из первой нации.

2. Антикризисный суп
Супруга моя, Матрёна Никитична, 

в период кризиса стала готовить такой 
жидкий суп, что после еды не надо мыть 
кастрюлю, тарелки, ложки. Но мы в це-
лях экономии пошли дальше: не стали 
этот суп кипятить, а потом и есть стали 
через раз. Полная экономия денег, энер-
гии, времени. Телеящик говорит, что дна 
кризиса мы еще не достигли. Ничего, и 
на дне поживём – мы ведь двужильные. 
Какой суп будет варить моя Матрёна на 
дне?

3. Доживём до бума
Из любой ситуации есть выход. 

Только начали вымирать – а тут кризис 
грянул. А всем хочется дожить до бума. 
Бум-м ждать бум. Глядишь, выживем…

4. Полтора миллиарда 
сантехников
Трудности бывают только у тех, кто 

трудится. Отсюда можно сделать вы-
вод: чем меньше в России будут рабо-
тать, тем меньше будет трудностей.

Когда в нашей стране исчезнет пос-
ледний сантехник, станет совсем лег-
ко: придут 1,5 миллиарда китайских 
сантехников. Но это уже будет не Рос-
сия. 

5. Лучше не отсиживаться
Точно знаю три места, где удобно пе-

ресидеть кризис. Это Кремль, Завидово 
и Бочаров ручей. Но наши деды в кризис 
не отсиживались в удобных местах, а ра-
ботали. У сантехников в дни кризиса ста-
ло больше работы: со всех сторон подте-
кает корпус государственного корабля.

6. Попробуйте без нас!
Матрёна моя в последнее время ста-

ла утверждать, что она – из княжеского 
рода. Когда женились, говорила, что из 
рабочих. А я из сантехников, и тем гор-
жусь. «О времена, о нравы!» – заметил 
неустановленный сантехник Древнего 
Рима. Да, сантехники всегда нужны. Без 
олигарха прожить трудно, но можно. Без 
сантехника – попробуйте.

7. Что там Юлий Цезарь!
История свидетельствует, что Юлий 

Цезарь мог одновременно выполнять три 

разных дела, вроде: говорить, слушать и 
писать. Видать, из сантехников был. Мой 
коллега Вовка одновременно выполняет 
пять операций: в правой руке – ключ, левой 
закрывает дырку в трубе, в зубах держит 
паклю. При этом читает наизусть Пушкина, 
а мыслями – дома. Юлию Цезарю такое и 
не снилось: XXI век! Умнеет народ.

8. Не хочу быть олигархом
Полное равноправие, о котором так 

много говорят все кому не лень насту-
пило, когда он стал единым: и олигарх, 
и сантехник платят одинаковый процент 
налога. Но в абсолютной цифре получа-
ется, что олигархи платят больше сантех-
ников в 130 миллионов раз. Откуда толь-
ко такие деньжищи? 

Не хотел бы я быть олигархом. Без 
штанов остался бы.

9. Потоки не 
пересекаются

В нынешней ситуации задача сан-
техников – не допустить смешения 
встречных потоков: в одну сторону 
идёт питьевая вода, во встречную – 
сами знаете какая…

Только сантехники в состоянии 
справиться с такой задачей и при такой 
зарплате. Олигархам легче: у них дру-
гие потоки. В одну сторону – финансы 
из России на Запад, в другую – ножки 
Буша и китайский ширпотреб и поми-
доры. Эти олигархические потоки не 
пересекаются. Правда, злые языки по-
говаривают, что олигархи ножки Буша и 
китайские помидоры не едят. Бедные! 
Впроголодь долго они не протянут.

Откровения сантехника записал
Вячеслав ИВАНЧЕНКО.

Заозёрный.

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Врача вызывали? 
Не надейтесь!

В России не хватает терапевтов, педиатров и 
рентгенологов

В последнее время в здравоохранение закачиваются 
большие деньги. Однако качество медицинской помощи за 
последний год не изменилось или даже ухудшилось. 

Острая нехватка врачей так называемого первичного зве-
на, то есть тех, к кому больной обращается в первую очередь, 
побудила власти существенно увеличить им зарплату. Но, как 
знает каждый посетитель поликлиник, попасть на прием все 
равно не так-то просто. В федеральных клиниках не хватает 
42% врачей, 26% среднего медицинского персонала. Реаль-
ных данных о кадровом обеспечении медицинских учрежде-
ний нет. 

Не хватает и тех, без кого невозможна точная диагнос-
тика: рентгенологов, особенно для проведения компьютер-
ной томографии, магнитно-резонансной томографии. На 
это указали 38% респондентов. При отсутствии специалис-
тов оснащение лечебных учреждений дорогой современной 
аппаратурой становится бессмысленной тратой денег. Какое 
уж там качество медицинской помощи, если невозможно по-
лучить хоть какую-то. 

...Главный врач Центральной городской больницы Ленин-
градской области Евгений Костюшов возмущен низким ка-
чеством образования выпускников медицинских вузов. Как 
нынче поступают в институты и получают оценки на экзаме-
нах, всем известно. 

Чтобы оставаться на уровне современной медицины, 
врачу надо непрерывно учиться и быть заинтересованным в 
повышении своей квалификации, как происходит на Западе. 
Наши врачи – те, кто получил честное образование, – тоже 
хотели бы учиться. Среди опрошенных компанией Sinopsis 
таких большинство. Но у 41% нет средств на обучение, 40% 
некем заменить на работе или не отпускает на занятия руко-
водство. Вот и продолжают лечить по старинке. 

С 1 декабря 2008 года медикам, как и всем бюджетникам, 
повышена зарплата. Но, как видим, дело не только в деньгах. 
Реформы в здравоохранении необходимы. Однако опыт пре-
дыдущих реформ пугает: как бы не стало хуже...

www.ng.ru.


